
ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

Иркутск
№ 22 (911)  14 июня 2019 года

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru

Ключ к Байкалу 
О первооткрывателях 
и первоописателях 
жемчужины Сибири

2–3 4–5 7 14–15

Мы движемся 
в правильном 
направлении 
Дмитрий Бердников 
принял участие 
в ПМЭФ-2019

#ШколаЛизаАлерт  
Как помочь ребенку 
избежать опасных 
ситуаций

Фото Александра Вавилова

Поверители 
точности 
Служба метрологии 
и стандартизации 
России готовится 
к 95-летнему юбилею

Читайте на стр. 8–9

МЫ ГОРДИМСЯ СВОЕЙ СТРАНОЙ!
День России в Иркутске отметили тысячи горожан



2 ИРКУТСК | № 22 (911) | 14 июня 2019 года irkutskinform.ruСОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В этом году северная столица 
встретила свыше 19 000 делегатов 
из 145 стран. Было аккредитовано 
4814 журналистов, представляю-
щих издания и СМИ со всего мира. 
Официальным девизом ПМЭФ стали 
слова «формируя повестку устойчи-
вого развития», а программа фору-
ма включала четыре тематических 
блока: «Мировая экономика в по-
исках баланса», «Российская эконо-
мика: реализуя цели национального 
развития», «Технологии, приближа-
ющие будущее», «Человек — прежде 
всего».

На официальных мероприятиях 
и в кулуарах форума обсуждалась 

внешняя и внутренняя политика, 
мировая экономика. Что касается 
нашей страны, большое внимание 
уделялось вопросам реализации 
национальных проектов, освое-
нию новейших технологических и 
экономических сфер. Центральным 
событием ПМЭФ стало пленарное 
заседание под председательством 
Президента Российской Федерации 
Владимира Путина.

Важно отметить, что глава госу-
дарства поручил Правительству и 
Российской академии наук к осени 
подготовить проекты развития Цен-
тральной и Восточной Сибири. Как 
отметил Владимир Путин, освоение 
этой территории, как научно-про-
мышленного центра, должно пре-
вратить сибирские регионы, образно 
говоря, в связующее звено между 
европейской частью РФ и Дальним 
Востоком; между рынками Китая, 
стран АТР, Европы, включая Вос-
точную Европу, и привлечь сюда 
значимые трудовые ресурсы.

ПМЭФ-2019 — масштабное ме-
роприятие, которое иногда назы-
вают «русский Давос», — посетила 

делегация из 
Иркутска, кото-
рую возглавил 
мэр Дмитрий 
Бердников. Глава 
города принял 
участие в работе 
панельной сессии 
«Строительный 
и жилищно-
коммунальный 
комплекс России: 
трансформация». 
Ее модератором 
выступил секре-
тарь Обществен-
ной палаты РФ 
Валерий Фадеев. 
Дискуссия была 
посвящена на-
циональным 
проектам «Жилье 

и городская среда» и «Цифровая 
экономика Российской Федерации».

Дмитрий Бердников, коммен-
тируя итоги форума, отметил, что 
большое внимание на нем уделялось 
развитию инноваций, цифровиза-
ции городского хозяйства. При этом 
напомнил, что Иркутск является 
одной из пилотных площадок феде-
рального проекта «Умный город».

— Внедрение цифровых техно-
логий — это возможность сделать 
нашу повседневную жизнь более 
комфортной, сэкономить время, 
усилия, ресурсы, — пояснил мэр. 
— Убежден: консолидация всей 
ключевой информации о городских 
процессах должна происходить на 
уровне администрации — управ-
ленческого центра, — подчеркнул 
Дмитрий Викторович.

"
В рамках работы 
форума сотрудники 
администрации 
Иркутска презентовали 
разработку платформы 
«Геопортал» — это 
централизованная система 
сбора информации по 
всем направлениям 
деятельности 
муниципалитета, которая 
внедряется в Иркутске в 
этом году.

Заместитель мэра — председатель 
комитета по градостроительной 
политике Александр Ким отметил, 
что в Иркутске ведется планомерная 
работа по так называемой централи-
зации округов. То есть для жителя 
любого района в шаговой доступно-
сти создается вся необходимая ин-
фраструктура, комфортные условия 
для отдыха. Для этого идет работа 
по благоустройству парков, скверов, 
созданию новых общественных про-
странств, в том числе в рамках фе-
дерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды». Так, 

например, сде-
лали площадь 
на бульваре 
Постышева в 
Октябрьском 
районе, сквер 
«Россия» в 
Ленинском, 
центральную 
площадь Академ-
городка в Свердловском, сквер на 
Чудотворской в Правобережном 
округе.

— Зонирование Иркутска пред-
усмотрено уже в генеральном плане 
города. Округ — это, по сути, мини-
город в большом городе. Еще раз 
подчеркну: человеку должно быть 
комфортно там, где он живет. Рабо-
та на Петербургском международ-
ном экономическом форуме показа-
ла, что мы движемся в правильном 
направлении, — отметил Александр 
Ким.

О киберугрозах и искусственном 
интеллекте речь шла на дискуссион-
ных площадках форума «Техноло-
гии, приближающие будущее». Го-
ворили и о том, что искусственный 
интеллект изменит рынок труда: 
рабочие места будут и создаваться, 
и ликвидироваться.

Алексей Якунин, начальник 
управления информатизации аппа-
рата администрации Иркутска, при-
нял участие в нескольких сессиях по 
теме технологий. Он говорит, что в 
большинстве направлений Иркутск 
находится в тренде, а в чем-то и 
лидирует.

— Заместитель председателя госу-
дарственной корпорации развития 
«ВЭБ. РФ» Вячеслав Шуленин рас-
сказал о проекте «Активный граж-
данин», который позволяет направ-
лять средства на благоустройство с 
учетом потребностей граждан. Хочу 
отметить, что у нас есть аналог дан-
ной системы. Он успешно внедрен и 
пользуется популярностью у жите-

ПМЭФ-2019 — одно из круп-
нейших событий в мире 
экономики и бизнеса. 

Форум проводится с 1997 года и 
собирает на своих площадках экс-
пертов международного уровня, 
политиков, представителей науч-
ных и деловых кругов. Ключевая 
тема форума в этом году — фор-
мирование повестки устойчивого 
развития.

МЫ ДВИЖЕМСЯ  
В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ 

Дмитрий Бердников принял участие в Петербургском  
международном экономическом форуме

В рамках ПМЭФ-2019 Дмитрий Бердников дал интервью 
«Комсомольской правде»
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лей Иркутска уже второй год, — 
рассказал Алексей Якунин.

Стоит отметить, что на фору-
ме наработки и опыт иркутян 
неоднократно оценивались как 
эффективные, ведь уровень и 
темпы, с которыми осуществля-
ется цифровизация городского 
хозяйства областного центра, 
достаточно высокие.

На дискуссионных площад-
ках также обсуждались наи-
более острые проблемы город-
ской жизни. Заместитель мэра 
— председатель комитета по 
управлению муници-
пальным имуще-
ством Екатери-
на Козулина 
отметила, что 
активно про-
говаривался и 
вопрос о раз-
мещении раз-
личного рода 
вывесок, реклам-
ных конструкций и нестационарных 
торговых объектов (НТО), причем 
особое внимание уделялось именно 
тем проблемам и темам, которые не 
всегда положительно воспринима-
ются в обществе.

Так, отдельной темой дискуссии 
стало размещение рекламы в исто-
рических частях городов, а также на 
объектах культурного и архитектур-
ного наследия. По словам Екатери-
ны Козулиной, первопроходцем в 
этом направлении стала Москва, но 
сегодня эта работа ведется уже прак-
тически во всех субъектах.

— Проблеме более 20 лет. Сейчас, 
работая над вопросами размещения 
рекламы и НТО, мы часто встречаем 

недовольство со стороны представи-
телей малого бизнеса. 

"
Но все-таки, говоря 
откровенно, большинство 
горожан не хотят видеть 
на улицах города 
металлические павильоны, 
расположенные в центре 
тротуаров. Кстати, об 
этом свидетельствуют 
и результаты 
социологических опросов 
жителей. 

Очевидно, что большое количе-
ство таких павильонов, их непри-
глядный внешний вид, а иногда и 
специализация себя изжили. Во вре-
мя форума мы пообщались с колле-
гами из Ярославля, Москвы, Санкт-
Петербурга, Омска. Трудности у всех 
одни и те же, как и законодательная 
база и механизмы их решения, — 
подчеркнула Екатерина Козулина. 
— На мой взгляд, мы действуем пра-
вильно. Все хотят видеть красивые 
здания с привлекательными, стиль-
ными вывесками. Основной тренд 

сегодня — это отсутствие 
большого формата реклам-
ных конструкций в централь-
ной части города, отказ от их 
размещения на многоквар-
тирных домах и размещение 
вывесок в едином стиле.

Работа на панельных 
сессиях, участие в работе 
дискуссионных площадок, 
деловые встречи и перегово-
ры, которые состоялись на 
форуме, определили векторы 
дальнейшей работы, в том 
числе и по реализации в Ир-
кутске национальных проек-

тов и федеральных программ.
— Участие в подобных значимых 

мероприятиях, как Петербургский 
международный экономический 
форум, дает колоссальный опыт: это 
замечательная возможность позна-
комиться с российским и мировым 
опытом по различным направле-
ниям, поделиться своими наработ-
ками. Работа форума еще раз четко 
продемонстрировала, что с каждым 
годом взаимоотношения всех уров-
ней власти и бизнеса становятся 
все эффективнее, — отметил мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников. — Те 
процессы, что действуют в столице 
Приангарья, коррелируются с на-
циональными проектами. Мы видим 
вектор развития, который задает 
федеральный центр, активно встра-
иваемся в эти механизмы. Убежден, 
Иркутск, как областной центр, будет 
задавать хороший темп, высокую 
планку по качеству и объему выпол-
ненных работ.

Ольга Орлова. 
Фото предоставлены пресс-службой  

администрации г. Иркутска

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

КОРОТКО

Родительская общественность 
Иркутска проверила работу 
лагерей дневного пребывания 
детей.
В состав специальной комиссии 
вошли представители родительской 
общественности города и специ-
алисты департамента образования 
Иркутска.

— Такие неожиданные проверки мы 
с родителями проводим не только 
летом, но и в течение всего учеб-
ного года — один раз в четверть. У 
нас есть право контролировать ряд 
важных вопросов: как организован 
досуг наших детей, чем их кормят в 
школе. Можем прийти в разные дни 
и разное время — на завтрак или 
обед. За последнее время у родителей 
не было нареканий на качество блюд 
в школьной столовой, — отметила 
председатель родительского комите-
та школы № 24 Ольга Кахиани.

В ходе проверки заведующая произ-
водством питания школы № 24 Оль-
га Другина рассказала участникам 
комиссии об особенностях школьного 
меню в летний период. В связи с тем 
что дети в лагере дневного пребыва-
ния находятся с 08.00 до 18.00, пред-
усмотрено четырехразовое питание. 
В обязательном порядке детям дают 
йогурты, фрукты. Увеличены также 
порции гарниров и супов, использу-
ются более калорийные продукты.

— Порция гарнира, например, уве-
личена на 30 граммов, а супа — на 50 
граммов. Меню составлено и утверж-
дено на каждый день, — рассказала 
Ольга Другина.

Всего в Иркутске начали работу 77 
лагерей дневного пребывания детей, 
73 из них — на базе общеобразова-
тельных школ города. Кроме этого, 
в июне начнут работать детские 
оздоровительные лагеря, подведом-
ственные департаменту образова-
ния: «Байкал» центра образования 
№ 47 и «Эколог» Дворца творчества 
Иркутска. Открыты также три ве-
домственных лагеря с круглосуточ-
ным пребыванием детей: «Ангара», 
«Иркутенок», «Иркутский». Подоб-
ные выездные проверки организа-
ции досуга и питания детей ведутся 
регулярно.

27 июня в областном центре 
состоится ярмарка вакансий. 
Горожане смогут встретиться с 
работодателями, ознакомиться с 
возможными вариантами трудо-
устройства на постоянную и времен-
ную работу, получить консультации 
по трудовому законодательству, а 
также пообщаться со специалистами 
ОГКУ ЦЗН Иркутска по вопросам 
оказания государственных услуг в 
сфере занятости населения. Ярмарка 
вакансий пройдет с 10.00 до 12.00 на 
ул. Степана Разина, 30, Областная 
библиотека для слепых. Ост. автобуса 
«Художественный музей», ост. трам-
вая «Степана Разина».

В этом году северная столица встретила свыше 19 000 делегатов из 145 стран
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Альтруисты из 
поискового отряда 

Лейла Куклина назначила мне 
встречу после работы.

— Днем не получится, я работаю 
бухгалтером на одном из предпри-
ятий Иркутска, — сказала она в 
телефонном разговоре. — А какой 
у вас вопрос?

— Вы ведь состоите волонтером в 
отряде «Лиза Алерт» — Байкал» и 
отвечаете за направление, связанное 
с безопасностью детей. У школьни-
ков начались каникулы, наша газета 
решила открыть рубрику, где рас-
сказывалось бы о том, какие опас-
ности могут возникнуть в жизни 
ребенка летом и как их избежать, 
— ответила я.

Лейла оказалась невысокой хруп-
кой женщиной с тихим мягким голо-
сом. Она никак не вписывалась в сте-
реотип, связанный с представлениями 
о человеке, связавшем свою жизнь с 
поиском пропавших людей. По ходу 
разговора выяснилось, что у Лейлы 
взрослая дочь и четверо внуков, млад-
шему из которых три месяца.

Вопрос напрашивался сам собой: 
«Вы работаете бухгалтером, помога-
ете дочери, и у вас хватает времени и 
сил заниматься решением проблем 
совсем незнакомых вам людей?»

— Да, — тихо ответила Лейла. — 
Потому что я альтруист, как и все 
мы в «Лиза Алерт». Мы считаем, 
что надо помогать людям, попав-
шим в беду.

— А сколько вас?
— Из нашего подразделения 

«Лиза Алерт» — Байкал» стабиль-
но в поисках участвуют порядка 50 
волонтеров; а вместе с теми, кто 
примыкает и помогает время от вре-
мени — человек 100. 

Это очень важный блок. Чем 
больше людей располагают ин-
формацией о пропавшем  человеке 
— тем больше шансов его найти. 
Например, при пропаже детей это 
особенно  эффективно. Есть волон-
теры, которые специализируется 
на поисках потерявшихся людей в 
городах, есть те, кто ищет заблудив-
шихся в лесу, есть кинологи.

Главными принципами в работе 
отряда является добровольность и 
отказ от какой-либо финансовой 
помощи. Отряд не имеет своего 
расчетного счета. Если кто-то хочет 
оказать спонсорскую поддержку, то 
это могут быть канцелярские при-
надлежности, например бумага или 
поисковые приборы — навигаторы, 
рации. Денежных средств мы не 
принимаем, помощь в поиске ока-
зываем бесплатно.

Потеряться — не значит 
пропасть

Поисковый отряд «Лиза Алерт» 
объединил бескорыстных россиян 
по всей нашей огромной стране. 
Поводом для этого послужила 
трагическая история, случившаяся 
в подмосковном городе Орехово-

Зуево осенью 2010 года. Четырех-
летняя Лиза Фомкина потерялась в 
лесу. Ее активные поиски начались 
только на шестой день — после того 
как информация распространилась 
в интернете. Более 500 доброволь-
цев отправились прочесывать лес 
и жилые кварталы метр за метром. 
Лизу нашли на десятый день после 
пропажи. Было установлено, что она 
умерла от переохлаждения за день 
до этого.

Потрясенные этой трагической 
историей волонтеры — простые 
люди, откликнувшиеся на крик о 
помощи и практически самосто-
ятельно организовавшие поиски, 
— решили объединиться, чтобы 
подобное больше не повторилось. 14 
октября 2010 года стал днем рожде-
ния поисково-спасательного отряда, 
в названии которого соединились 
два слова — имя пропавшего ребен-
ка и английское слово аlert, означа-
ющее «сигнал тревоги». В следую-
щем году волонтеры «Лиза Алерт» 
будут отмечать десятилетие со дня 
объединения. За годы существова-
ния добровольцы приняли участие 
в тысячах поисковых операций  по 
всей России, помогли близким 

найти сотни людей, потерявшихся 
в лесу, городах и поселках. Девизом 
объединения стали слова «потерять-
ся — не значит пропасть».

Не остаться в стороне 
от чужой беды

Лейла в отряде отвечает за на-
правление, связанное с безопасно-
стью детей. Оно называется #Шко-
лаЛизаАлерт. Сама Лейла стала 
поисковиком год назад — после того 
как в Братске пропала школьница 
Алина Шакирова. О трагической 
судьбе этой девочки, которую 10 
дней искали сотрудники полиции и 
сотни добровольцев, много писали 
тогда в СМИ.

— Я не смогла остаться в стороне. 
Я знала, что во многих городах есть 
подразделения «Лиза Алерт» — в 
Красноярске, Новосибирске, Улан-
Удэ. Нашла «ВКонтакте» страницу 
«Лиза Алерт» — Байкал», связалась 
с координатором поиска и стала по-
могать с рассылкой ориентировок.

Как рассказала Лейла, иркутский 
отряд тоже возник после истории, 
связанной с исчезновением пятилет-
него жителя Черемхова. Доброволь-
цы безуспешно много дней искали 

#ШКОЛАЛИЗААЛЕРТ
Как помочь ребенку избежать опасных ситуаций

На улице лето. Прекрасная 
пора для отдыха, развле-
чений, поездок. Но всем 

известно, что во время школьных 
каникул, когда родители на ра-
боте, дети часто остаются предо-
ставленными сами себе. Как 
помочь им избежать опасностей, 
как предупредить возможные 
ситуации, связанные с несчаст-
ными случаями, — об этом заду-
мались волонтеры поискового от-
ряда «Лиза Алерт» и «открыли» 
свою школу.

"
Это люди самых разных 
профессий — продавец, 
медик, авиамеханик, 
художник, дизайнер, 
фотограф… У всех 
разные задачи — кто-то 
рассылает ориентировки 
по группам в соцсетях, 
кто-то их печатает и 
распространяет.
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С начала года в дорожно-транс-
портных происшествиях на дорогах 
областного центра и Иркутского 
района, куда многие горожане от-
правляются на дачи, пострадало 117 
несовершеннолетних, двое погибли. 
Треть ДТП зарегистрирована в зонах 
пешеходных переходов.

По данным ГИБДД, основными 
причинами дорожных аварий со 
стороны водителей является не 
предоставление преимущества на 
пешеходных переходах, нарушение 
требований сигналов светофора и 
правил движения во дворах.

Кроме этого, водители нередко 
игнорируют обязанность перевозить 
детей в специальных удерживающих 
креслах, не используют при пере-
возке несовершеннолетних ремни 
безопасности. К примеру, вечером 
30 мая водитель машины дорожной 

разметки «Шмель-11А», двигаясь 
по улице Байкальской, столкнулся 
с идущей впереди автомашиной 
«Мазда СХ-7». В результате по-
страдали два 6-летних ребенка. 

Водитель — мама одной из девочек 
— привлечена к административной 
ответственности за нарушение пра-
вил перевозки ребенка без детского 
удерживающего устройства.

Дети чаще всего нарушают 
следующие правила: пересекают 
проезжую часть вне пешеходного 
перехода; не подчиняются сигналам 
светофоров; неожиданно выходят на 
проезжую часть дороги, преодоле-
вая естественные преграды.

"
Чаще всего в момент 
происшествий дети 
находятся без присмотра 
взрослых. В летнее 
время многие родители 
разрешают детям 
управлять мопедами и 
скутерами, что также 
нередко приводит к 
трагическим последствиям.

Сотрудники ГИБДД призывают 
родителей запретить детям выез-
жать на проезжую часть на велоси-
педах, самокатах, сегвеях, при пере-
возке школьников в автомобилях 
применять детские удерживающие 
устройства и ремни безопасности.

Алексей Буренин

ОСТОРОЖНО, НА ДОРОГАХ ДЕТИ!Во время летних каникул, 
как правило, увеличивается 
количество дорожно-транс-

портных происшествий, связан-
ных с детьми. Сотрудники ГИБДД 
призывают водителей быть вни-
мательными, а родителей — зна-
комить детей с правилами поведе-
ния на дороге и в автотранспорте.

ребенка. Нашли же его случайно 
спустя год недалеко от собственного 
дома в заброшенном канализацион-
ном колодце, куда он упал во время 
прогулки.

— Открытые канализационные 
колодцы, септики, выгребные ямы 
для детей представляют страшную 
опасность. Для меня эти случаи 
самые ужасные, — говорит Лейла 
Олеговна. — Наша задача — пред-
упредить ребенка о возможных 
опасностях, которые могут возник-
нуть в его жизни. Этим и занимается 
#ШколаЛизаАлерт.

Предупрежден — значит 
вооружен

Советы о безопасности детей во-
лонтеры отряда доносят через свои 
страницы в соцсетях и лекции в 
школах. Сейчас они делают это с по-
мощью проекта #безвредныесоветы. 
Каждая ситуация, которая может 
нести в себе угрозу, представлена 
в виде картинки. Главным персо-
нажем историй является лисенок. 
Сова, медвежонок, ежик, мама-лиса 
дают ему советы, если он остался 
дома один и в дверь постучал незна-
комый человек; если он заблудился 
в лесу; если вышел из автобуса, а 
взрослые уехали дальше... Советы 
кажутся простыми, но дети в от-
личие от взрослых не имеют жиз-
ненного опыта и многие прописные 
истины становятся для них открове-
нием.

— Если ребенок потерялся и не 
знает, как себя вести, он начинает 

самостоятельно искать взрослого 
человека, с которым он пришел 
в торговый центр, парк, лес. И 
этим он затрудняет поиск. Ребенок 
должен знать, что взрослые будут 
искать его сами, а его задача — про-
сто стоять на месте. Можно, конеч-
но, покричать маму, но дети часто 
стесняются это делать. Если вокруг 
есть люди, надо подойти к сотруд-
нику полиции, охраннику или к 
человеку с ребенком и попросить о 
помощи. Не надо подбегать к перво-
му встречному. У детей должно быть 
понимание, что человек с ребенком 
для него безопасен. Когда семья 
идет в людное место, малышу нужно 
положить в карман записку со своим 
номером телефона, дети постарше 
должны знать его наизусть, — объ-
ясняет Лейла.

По словам волонтера, в семье с 
детьми надо проговаривать разные 
жизненные ситуации, в которых 
они могут оказаться, не внушая им 
при этом страх перед жизнью. Надо 
спокойно предупреждать об опас-
ностях и путях решения возможных 
проблем.

— Летом главные угрозы всегда 
связаны с водой. Ребенку нужно 
знать, что даже если он очень хоро-
шо плавает, без взрослых подходить 
к воде не должен. Купаться можно 
только под присмотром взрослых и 
больше никак, — говорит Лейла.

Еще очень важно обратить вни-
мание детей на то, что общаться с 
незнакомыми людьми, уходить с 
ними, садиться в их машину нельзя 

ни при каких об-
стоятельствах.

— Ребенок дол-
жен понимать, 
что незнакомые 
взрослые просто 
так не подойдут 
к нему на дет-
ской площадке, в 
парке, на улице 
и не обратятся 
с какой-либо 
просьбой, — про-
должает Лейла. 
— И если такое 
случается, то 
нужно ответить 
отказом. Напри-
мер, сказать: «Я 
вас не знаю и ни-
куда с вами не пойду». Если незнако-
мый человек берет ребенка за руку и 
ведет куда-либо, он должен громко 
звать на помощь. Кричать: «Я вас не 
знаю. Вы чужой».

Некоторые полезные советы 
от #ШколыЛизаАлерт, которые 
размещены на картинках с лисен-
ком, мы публикуем в сегодняшнем 
выпуске. Полностью ознакомить-
ся с проектом можно на страни-
цах отряда в соцсетях. Напри-
мер, по ссылке https://vk.com/
lizaalertbaikal. Там же можно найти 
контактную информацию, кото-
рая может пригодиться в сложных 
жизненных ситуациях, связанных 
с пропажей людей.

Если вы хотите стать волонтером 
отряда и оказывать помощь в по-

иске пропавших людей, позвоните 
по бесплатному телефону горячей 
линии 8 800 700 54 52.

Нина Александрова 
Фото из группы #ШколыЛизаАлерт 

Чем больше людей 
располагают информацией о пропавшем  человеке — 
тем больше шансов его найти

СПРАВКА
За 2018 год в отряд «Лиза 
Алерт» — Байкал» поступило 118 
заявок, связанных с поиском 
людей. Из них найдены живыми 
70 человек, погибли 16 человек, 
судьба 14 пропавших неизвестна.
Отряд не ищет пропавших на воде 
(этим занимаются сотрудники 
МЧС), а также людей, связанных 
с криминалом.
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Прошлый год выдался для 
семьи нелегким. У сестер умерла 
мать, у отца случился инфаркт, 
и сейчас он прикован к постели. 
Конечно, в таких обстоятельствах 
помощь от Благотворительного 
фонда Матиенко особенно важна. 
Ежемесячно Белоусовы, как еще 66 
многодетных семей Свердловского 
района, получают продуктовые 
наборы и бытовую химию. 
В прошлом году фонд подарил 
Белоусовым микроволновую печь. 
Сегодня им привезли мультиварку.

— Такая помощь приходится 
нам очень кстати. Мы получаем 

поддержку, и продуктов как раз 
хватает дожить до следующей зар-
платы. Угадал фонд и с подарком. 
Мультиварка сейчас не роскошь, она 
сильно облегчит процесс готовки, 
поможет освободить время для 
многих других дел, — поделилась 
Ольга Белоусова. 

"
Узнав, что семилетняя 
девочка Люба готовится в 
этом году пойти в школу, 
руководитель фонда 
по давно сложившейся 
традиции взялся помочь 
со сборами: купить 
форму, канцелярские 
принадлежности и рюкзак.

— Конечно, сегодня многодет-
ным семьям приходится несладко. 
У меня самого трое детей, поэтому 
знаю не понаслышке, насколько 
тяжело воспитывать и содержать 
ребятишек. С Белоусовыми мы зна-
комы давно. Очень хорошая, добрая 
иркутская семья. Красивые, воспи-
танные, умные дети. Приятно было 

приехать и вновь повстречаться. 
Дети — это наше будущее, дети — 
это наше все, и мы, конечно, будем 
продолжать помогать многодетным 

семьям Иркутска, — подчеркнул 
Александр Матиенко.

Фото Татьяны Глюк

НУЖНЫЙ ПОДАРОК
Александр Матиенко навестил  
подшефную семью Белоусовых

Уже более десяти лет 
Благотворительный фонд 
Матиенко ежемесячно 

помогает 67 многодетным 
семьям Свердловского района 
Иркутска. Одну из таких — семью 
Белоусовых — 7 июня навестил 
руководитель фонда Александр 
Матиенко. В небольшой квартире 
живут десять человек — две 
сестры с детьми, а также их отец. 
Компанию детям и взрослым 
составляют кот и пес: ребятишки 
не представляют жизни без 
домашних животных. Сестры 
Белоусовы живут вместе с самого 
детства. У Ольги четверо детей, 
у Надежды — трое. Ребята разного 
возраста — от двух до семнадцати 
лет, они дружны и поддерживают 
друг друга.

— 12 июня 2019 
года мне исполни-
лось 55 лет. Под-
скажите, когда 
с учетом нового 
законодательства 
у меня наступает 
срок выхода на пен-
сию и когда я смогу 
получить накопи-
тельную выплату? 

— В связи с изме-
нением № 350-ФЗ вы 
вправе уйти на пенсию 
в возрасте 55 лет и 6 
месяцев, в вашем случае 
— 12 декабря 2019 года. 
В настоящее же время 
вы являетесь пред-
пенсионером и имеете 
право обратиться за 
назначением пенсии 
в связи с новым за-
коном не ранее чем за 
месяц до наступления 
пенсионного возраста, 
в вашем случае это 12 
ноября 2019 года. 

Получить пенсион-
ные накопительные 
выплаты мужчины смо-
гут с 60 лет, женщины 
— с 55 лет. Но только в 
том случае, если выпол-
нены условия, необхо-
димые для назначения 
пенсии по старости: 
заработан необходимый 
для этого страховой 
стаж и имеется нужное 
количество пенсионных 
баллов. Федеральным 
законом от 28.12.2013 
№ 400-ФЗ «О страхо-
вых пенсиях» предус-
мотрено, что требуемый 
страховой стаж для 
назначения страховой 
пенсии по старости в 
2019 году составляет 10 
лет, величина требуе-
мого индивидуального 
пенсионного коэффи-
циента  — 16,2. 

ВОПРОС — ОТВЕТ

В Иркутске проходит второй этап 
благоустройства историко-мемориаль-
ного комплекса «Иерусалимская гора». 
Сейчас на объекте ведутся подготови-
тельные работы. Об этом в ходе вы-
ездного совещания с представителями 
общественности мэру Иркутска Дми-
трию Бердникову доложила начальник 

департамента городской среды коми-
тета городского обустройства Марина 
Шевела. 

Она отметила, что в этом году в 
рамках второго этапа благоустройства 
продолжатся работы по мощению 
тротуарной плиткой, обустроят пеше-
ходную аллею от Театра кукол до 130-го 
квартала, установят 40 скамеек и 40 
урн, 4 новые беседки. Для безопасности 
иркутян дополнительно планируется 
разместить 26 камер видеонаблюдения. 
Кроме того, появятся информационные 
стенды с историческими справками о 
территории комплекса и об известных 
иркутянах.

— В городе ведутся масштабные 
работы по ремонту и благоустрой-
ству. С каждым годом объем увели-
чивается. Так как у нас короткий 
строительный сезон, важно трудить-
ся строго по графику. Обязательное 
условие — выполнять качественно 
и в срок, — подчеркнул Дмитрий 
Бердников. — На территории ком-
плекса за прошлые годы мы сделали 
немало. В этом году работы будут не 
менее масштабные. Если говорить 
в целом, то благоустройство уже 
начали не только на общественных 
пространствах, но и в 50 дворах во 
всех округах города.

Не рассуждать, а делать 
— вот жизненная позиция 
молодых ребят, именно поэто-
му они ежегодно принимают 
участие в акциях и проектах, благодаря которым появляются 
новые зеленые насаждения в разных частях Иркутска. Де-
ревья в городе — это кислород и спасительная тень в жар-
кий день, а еще красота! Кто не любит прогуляться жарким 
летним днем по тенистым аллеям или полюбоваться на их 
заснеженные кроны зимой? 

— Наша команда выражает благодарность администрации 
Иркутска за предоставленные для посадки саженцы. Пусть 
они приживутся, вырастут большими, красивыми и украсят 

наш город, — говорит руко-
водитель организации «Наш 
Иркутск» Константин Бушуев.  

"
В течение лета будет 
высажено еще более 

3500 молодых деревьев, 
а в целом в этом году в 
рамках компенсационных 
посадок и экологических 
акций в городе появятся 
еще порядка 5000 
деревьев и кустарников. 

— В городе ведется пла-
номерная работа по замене 
старых деревьев новыми. Ава-
рийные и сухие деревья, выса-
женные еще 50—60 лет назад, 
несут опасность для горожан, 
особенно при сильном ветре. В 
этом году нам предстоит боль-

шая работа по сносу таких насаждений, в частности в Свердлов-
ском и Ленинском округах, — говорит заместитель начальника 
отдела благоустройства и озеленения МКУ «Городская среда» 
Анастасия Кузьменко.

У китайцев есть пословица: лучшее время для посадки дерева 
— двадцать лет назад. А если не тогда, то сейчас. Так что любой 
житель еще может присоединиться к доброй традиции и сделать 
свой вклад в озеленение родного города, для этого нужно просто 
обратиться в свою управляющую компанию.

ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ — САЖАТЬ ДЕРЕВЬЯ

ПЕШЕХОДНУЮ АЛЛЕЮ ОТ ТЕАТРА КУКОЛ ОБУСТРОЯТ В ИРКУТСКЕ

Хвойники способны 
бороться со многими 
проблемами совре-

менного мегаполиса: они 
сами живут до трех тысяч 
лет и человеку помогают. 
Так что практически бес-
срочный вклад в будущее 
сделали молодые ребята — 
активисты общественных 
организаций «Наш Иркутск» 
и «Молодая гвардия», вы-
садив более 20 саженцев 
лиственных и хвойных де-
ревьев в микрорайоне Уни-
верситетском. 

В рамках второго этапа благо-
устройства продолжатся ра-
боты по мощению тротуарной 

плиткой, обустроят пешеходную 
аллею от Театра кукол до 130-го 
квартала, установят 40 скамеек и 40 
урн, 4 новые беседки.
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Улица Курбата Иванова 
Эпоха первопроходцев отстоит от 

нас на целые века, и потому в ней 
немало белых пятен. В каком году 
родился Курбат Иванов и какую 
жизнь он вел до походов — неиз-
вестно. В иркутских летописях его 
имя появляется только в связи с 
исследованием Байкала.

«В 1643 году в верховьях Лены 
появился отряд казаков под предво-
дительством пятидесятника Кур-
бата Иванова. Люди шли «встречь 
солнца», вглядываясь в незнакомую 
землицу, держа наготове кремневые 
ружья. От эвенков Курбат выведал, 
что далеко за Трехго-
ловым гольцом лежит 
озеро, богато оно рыбой 
и зверем, прибрежная 
тайга полна соболя, в 
диком камне утесов пря-
чется серебро», — пишет 
профессор ИГУ Виталий 
Зоркин в книге «Иркут-
ские градоначальники».

Проводником отряда 
стал тунгусский князь 
Можеуль. Казаки пере-
валили через Примор-
ский хребет и по руслу 
Сармы через двенадцать 
дней вышли к Малому 
морю напротив острова 
Ольхон. Подойдя к бес-
крайнему и незнакомому 
Байкалу, Курбат Иванов 
велел вырубать крупные 
деревья и строить суда.

«И вскоре от западно-
го берега, где-то в районе 
Малого моря, отчалило 
несколько шитиков и 
один большой коч (судно 
грузоподъемностью семь 
тонн и длиной не менее 
13 метров). На его мачте 
взвился желтый парус, 
состеганный из кожи изюбров. Это 
и был первый парус на Байкале!» — 
описывает прозаик Валерий Нефе-
дьев.

Добравшись до Ольхона, Курбат 
Иванов собрал с местных бурят ясак 
и составил чертеж открытого им 
острова. Вернувшись в Верхолен-
ский острог, он завершил описание 
большой части озера. Так появил-
ся ценнейший документ «Чертеж 
Байкалу и в Байкал падучим рекам 
и землицам, расспросные речи тун-
гусов и братских людей про мунгал 
и про Китайское государство и про 
иные землицы и на Байкале, где 
мочно быть острогу».

Донесения о богатых байкальских 
землях, по мнению некоторых ис-
следователей, позволили русскому 
правительству оценить важность и 
значение Байкала. В отряде Кур-
батова насчитывалось 74 человека. 
Установить это удалось по записи, 
оставленной им в «Росписи служб»:

«Я, Ивашка, тех промышленных и 
гулящих людей охочих поднимал на 
государеву службу своими крошеш-
ками и всего моего подъема на ту 
государеву службу пошло на 200, на 
70 на 1 рубль на 20 на один алтын и 

на две деньги. И пошел на ту госу-
дареву службу из Верхоленского 
острошку братского. А служилых 
людей со мной 26 человек да охочих 
промышленных и гулящих людей 
48 человек и всех со мной служилых 
и промышленных и гулящих людей 
пошло на государеву службу на Бай-
кал 74 человека».

Есть сведения, что в Верхоленске 
Курбат Иванов был назначен упра-
вителем. Дальнейшая его судьба не 
известна.

Улица Николая 
Спафария

Примерно через 30 лет по следам 
Курбата Иванова отправился Нико-
лай Спафарий — видный русский 
дипломат, политический деятель, 
ученый, переводчик, богослов и пу-
тешественник. Он сумел значитель-
но продвинуться в исследовании 
Байкала: ему принадлежит первое в 
географической литературе подроб-
ное описание озера, перечисление 
впадающих в него рек, описание 
острова Ольхон, оценка глубины 
озера.

Николай Спафарий (Николае Ми-
леску-Спэтару) был родом из Мол-
давского княжества. Он происходил 

из православной греко-молдавской 
семьи, получил великолепное обра-
зование в Константинополе (Стам-
буле) и Падуе (Италия), выполнял 
дипломатические поручения в Кон-
стантинополе, Стокгольме, Париже. 
Спафарий владел девятью языка-
ми: русским, латынью, греческим, 
турецким, итальянским, китайским, 
французским и шведским.

В 1671 году его направили в Мо-
скву, и по приглашению высокопо-
ставленного лица при царе Алексее 
Михайловиче он поселился в Рос-
сии, став переводчиком Посольского 
приказа.

"
Николай Спафарий 
первым из 
государственных послов 
посетил Иркутск. В 1675 
году царь Алексей 
Михайлович отправил его 
в Китай на переговоры 
с императором Канг Хи. 
Во время визита дипломат 
проделал огромный путь 
по Сибири, Забайкалью 
и Китаю. 

Спафарию принадлежит первое 
в истории хвалебное слово об Ир-

кутске: «А острог Иркутский стоит 
на левой стороне реки Ангары на 
ровном месте, и острог строением 
зело хорош, а жилых казацких и 
посадских дворов с 40 и больше, 
и место самое хлебородное; да в 
остроге построена церковь Всеми-
лостивого Спаса; а выше острога 
немного на правой стороне река 
Иркут, а вытекла из степи мун-
гальской, а по ней живут браты и 
тунгусы…». Это было написано в 
1675 году — Иркутску в то время 
было 14 лет.

В своем путевом дневнике дипло-
мат посвящает жемчужине Сибири 
целую главу — «Описание Байкаль-
ского моря кругом от устья реки 
Ангары, которая течет из Байкала, 
и опять до устья той же реки Анга-
ры». Спафарий дал развернутое и, 
в общем-то, верное представление 
об Ангаре, а также первое в геогра-

фической литературе 
подробное описание 
Байкала. Он перечис-
лил все впадающие в 
него реки, в том числе 
Селенгу, Баргузин, 
Верхнюю Ангару, об-
рисовал остров Оль-
хон. Николай Гаври-
лович верно оценил 
глубину озера, отме-
тив, что оно сравнимо 
с высотой гор.

— Обобщив сведе-
ния землепроходцев, 
Спафарий дал первую 
(но далекую от ис-
тины) схему рельефа 
Восточной Сибири, 
указав на существо-
вание «великого 
хребта» в Лено-Амур-
ском междуречье от 
Байкала до Охотского 
моря, — поясняют 
краеведы. — Кстати, 
это неверное пред-
ставление о едином 
1500-километровом 
Становом хребте про-
существовало вплоть 
до середины XX века.

Амур он назвал крупнейшей 
рекой не только Сибири, но и всего 
мира, в чем, конечно, ошибся. Одна-
ко само описание реки и установле-
ние того факта, что Амур образуется 
слиянием Аргуни и Шилки, пред-
ставляло собой огромную ценность 
для того времени.

— Пересекая Сибирь, Спафарий 
выполнял первые определения гео-
графической широты с помощью 
астролябии. Его материалами впо-
следствии воспользовались иезуи-
ты, проявлявшие интерес к Китаю. 
В Китае его миссия встретилась с 
миссией немецкого астронома Фер-
динанда Вербиста, преподававшего 
императору Айсиньгиоро Сюанье 
астрономию и математику, — добав-
ляют краеведы.

О своем удивительном путеше-
ствии в Китай Спафарий представил 
в Посольский приказ три описания 
на русском языке.

Подготовила Ксения Исакова 
Продолжение читайте в следующих 

номерах газеты «Иркутск»
Материал предоставлен отделом 

краеведческой литературы 
и библиографии Централизованной 
библиотечной системы Иркутска.

КЛЮЧ К БАЙКАЛУ
О первооткрывателях и первоописателях 

жемчужины Сибири

Мы знаем, что великий 
Байкал был сотворен 
миллионы лет назад, но 

кто же считается его первооткры-
вателем? Кто исследовал озеро 
и нанес его на карту Русского 
царства? Кто описал впадающие 
в него реки и установил пример-
ную глубину? С изучением Байка-
ла связаны два ключевых имени 
— это Курбат Иванов и Николай 
Спафарий. Мы продолжаем цикл 
познавательных публикаций о 
выдающихся людях, чьи имена 
теперь будут носить 36 новых 
улиц в предместье Марата. 

С изучением Байкала связаны два ключевых имени —  
это Курбат Иванов и Николай Спафарий

Добравшись до Ольхона, Курбат Иванов собрал 
с местных бурят ясак и составил чертеж открытого 
им острова

В своем путевом дневнике Николай 
Спафарий дал первое в географической 
литературе подробное описание Байкала
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Единый народ 
Начались торжества с митинга на площади у 

мемориала «Вечный огонь». Праздник объеди-
нил иркутян разного возраста, национальностей 
и профессий. В мероприятии приняли участие 
специалисты администрации города, активисты 
общественного движения «Наш Иркутск», пред-
ставители национально-культурных центров, 
ТОСов, трудовых коллективов муниципальных и 
коммерческих предприятий, военно-патриоти-
ческих организаций, студенты, жители и гости 
города. Всех собравшихся поприветствовал мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников. 

— Наша страна — это держава с великим про-
шлым и достойным будущим! Каждый из вас 
вносит свой вклад в развитие столицы региона. 
Вместе мы решаем общие задачи: благополучное 
будущее детей и внуков, реальные позитивные 
изменения в нашем Иркутске. И делаем это вне 
зависимости от национальной принадлежности, 
вероисповедания, идеологических взглядов или 
убеждений. Это и есть истинный патриотизм, — 
сказал Дмитрий Бердников. — Пусть наша много-
национальная Родина — наш общий дом — будет 
и дальше развиваться и процветать! 

Также с Днем России иркутян поздравила 
председатель женсовета Людмила Тучкова. 

— Родину не выбирают по своему вкусу и по-
желанию, как и не выбирают родителей, — под-
черкнула Людмила Тучкова. — Но от каждого из 
нас зависит то, какой будет наша страна. 

После митинга началось построение для став-
шей уже традиционной акции «Живой флаг». 

— Приятно этот солнечный выходной день про-
вести с друзьями, коллегами, — отметили иркутянки 
Юлия Кудашкина и Инна Тумурова. — Такие празд-
ничные мероприятия помогают почувствовать всем 
россиянам, что мы — единый народ. Желаем нашей 
стране процветания, надеемся, что молодое поколе-
ние будет радовать и делать все возможное, чтобы 
Россия всегда была на первом месте! 

Триколор во всю улицу 
Акция «Живой флаг» — яркое массовое зрели-

ще. Первыми по улице Ленина проезжают авто-
мобилисты, следом идут барабанщицы — курсан-
ты Восточно-Сибирского института МВД, за ними 
— волонтеры, несущие полотна красного, синего 
и белого цветов. Триколор растягивается на 50 
метров! Вместе с иркутянами идут руководители 
города, представители национально-культурных 
центров в народных костюмах, военно-патрио-
тических и спортивных организаций, активисты 
ТОСов, сотрудники предприятий Иркутска. 

Одна из самых массовых и ярких колонн — 
общественное движение «Наш Иркутск». Оно 
было создано недавно, и активное участие в нем 
принимает молодежь. Ребята говорят, что для 
них важно участвовать в жизни города и работать 
на его благо. 

— Сегодня день единения. Это очень важно, 
ведь если все будут разрозненными, ни к чему 
хорошему это не приведет, — отмечает активист 
движения «Наш Иркутск» Софья Руковишнико-
ва. — Иркутск — красивый город, где проживает и 
активная молодежь, и неравно-
душное старшее поколение, 
люди разных националь-
ностей. Я люблю свой 
город, мне нравятся 
его уютные улицы, 
традиции. Здесь есть 
возможность роста 
для молодежи. Мэр, 
администрация под-
держивают наши 
инициативы. И я знаю, 
что во многих городах 
такого нет и голос моло-
дежи не слышат настолько 
хорошо, как у нас. 

"
Шествие завершилось на бульваре 
Гагарина — там уже началась 
подготовка к праздничному концерту. 
А перед этим состоялось важное 
событие для юных иркутян: мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников вручил 
первые паспорта лучшим ученикам 
города. 

— Я учусь в художественной школе, стараюсь 
участвовать во всех школьных и городских ме-
роприятиях и конкурсах, — рассказала ученица 
69-й школы Полина Кузьмина. — Признаюсь, что 
немного волновалась, все-таки это довольно не-
обычно — получить паспорт из рук мэра в такой 
праздничной обстановке. 

Многонациональный Иркутск 
У памятника Александру III представители 19 

национально-культурных центров познакомили ир-
кутян со своими традициями. Перед гостями высту-
пили творческие коллективы, для горожан провели 
мастер-классы и ярмарку разных изделий. Угостили 
гостей и специально испеченным пирогом. 

Фестиваль национальных культур проводят в 
столице Приангарья уже в девятый раз. Праздник 

МЫ ГОРДИМСЯ СВОЕЙ СТРАНОЙ!
День России в Иркутске отметили тысячи горожан

12 июня россияне отмечают один из 
самых важных для нашего госу-
дарства праздников. Именно в этот 

день в 1990 году начался новый этап раз-
вития российской государственности. Де-
легаты Съезда народных депутатов РСФСР 
приняли Декларацию о государственном 
суверенитете России. И вот уже почти 30 лет 
в День России городские улицы украшают 
триколоры, отовсюду звучит гимн нашей 
страны, а на площадях проходят празднич-
ные концерты, народные гулянья. 12 июня 
и в столице Приангарья состоялись акция 
«Живой флаг», митинг в честь Дня России, 
а также фестиваль национальных культур.

Праздник объединил иркутян разного возраста, 
профессий и национальностей. После шествия 
с триколором на площади у памятника 
Александру III состоялись праздничный концерт, 
хоровод дружбы, показательные спортивные 
выступления и дегустация огромного пирога
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Поздравление  
мэра Иркутска  
Дмитрия Бердникова  
с Днем России
Дорогие земляки!
Поздравляю вас с главным 
государственным праздником — 
Днем России!
Сегодня мы чествуем нашу страну 
— державу с великим прошлым, 
которую мы искренне любим, 
гордимся ей. Наш народ всегда 
отличал истинный патриотизм: 
испокон веков им были пропитаны 
слова и поступки наших отцов, 
дедов, прадедов. Многие поколения 
самоотверженно трудились на благо 
Отчизны, отстаивали ее свободу и 
независимость. И задача нашего 
поколения — сохраняя лучшие 
традиции, строить государство с 
достойным будущим.
Иркутяне вносили и продолжают 
вносить значимый вклад в развитие 
России. Сегодня столица Приангарья 
является крупным современным 
центром Восточной Сибири — 
промышленным, деловым, научным, 
образовательным и культурным. 
Преобразование нашего города идет 
при активной поддержке иркутян. 
Вне зависимости от вероисповедания, 
национальности, идеологических 
взглядов и убеждений задачи решаем 
общие: благополучное будущее детей 
и внуков, реальные позитивные 
изменения в нашем Иркутске. Все 
вместе мы строим город, в котором 
хочется жить!
Дорогие земляки!
От всей души желаю мира, добра и 
благополучия каждой семье! Пусть 
наша многонациональная Родина — 
наш общий дом — будет и дальше 
развиваться и процветать!

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников

Иркутский городской 
центр «Патриот» объявляет 
набор курсантов 1-го курса 
в подразделения.

Рота «Святослав» 
Подготовка юношей и девушек 
от 14 лет к поступлению в военно-
учебные заведения Министерства 
обороны и на контрактную службу 
в Вооруженные силы. 
Программа обучения рассчитана 
на 3 года, включает 20 предметов 
боевой подготовки. 
Выдается документ 
об образовании. 

Рота Почетного караула Иркутска 
Личный состав подразделения 
принимает участие 
в общегородских мероприятиях, 
днях воинской славы и войсковых 
праздниках, обучается строевой и 
начальной военной подготовке. 
Выдается документ 
об образовании. 
По вопросам поступления 
обращаться в МКУ ИГЦ «Патриот», 
ул. Пискунова, 151/3, или по  
тел.: 93-17-47; 8-(950)-129-87-54; 
8-(964)-218-17-47; 8-(924)-604-63-04; 
8-(902)-560-41-64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

стал уникальной площадкой единения разных народов, 
где можно познакомиться с разнообразием культурных 
особенностей жителей областного центра. Фестиваль 
проходит при поддержке администрации Иркутска. 

— В нашем городе сложилась хорошая традиция 
— проводить в День России фестиваль национальных 
культур. Ежегодно в нем принимают участие порядка 8 
тысяч иркутян! Это говорит о том, что интерес к сохра-
нению национальных и культурных ценностей огромен! 
— подчеркнул мэр Иркутска Дмитрий Бердников. — 
Многие поколения иркутян трудились на благо нашего 
города. Вне зависимости от национальности, вероиспо-
ведания делали все, чтобы Иркутск рос и развивался. И 
наша задача — сохранить эти традиции и приумножить. 

Лидеры национально-культурных объединений 
города в свою очередь поздравили иркутян с Днем Рос-
сии на своих родных языках. Участники гала-концерта 
представили творческие номера в своих национальных 
костюмах. 

"
Специальным гостем стал музыкальный 
коллектив Shono. Музыканты сыграли 
на традиционных бурят-монгольских 
инструментах, исполнили бурятские 
сказания, эпосы-улигеры и современные 
композиции в фолк-роковой обработке. 

На площадке фестиваля организовали различные 
мастер-классы. Тем, кто хотел потренировать ум, пред-
ложили поиграть в шахматы, шашки. Среди прочего 
иркутянам представили армянские нарды, игра в ко-
торые ни много ни мало учит стратегически мыслить. 
Попробовать свои силы можно было и с огромными 
шахматами. Чтобы играть в них, нужно не только 
иметь логическое мышление, но и обладать опреде-
ленной физической силой, ведь передвигать такие 
фигуры совсем непросто. На интерактивной площадке 
свое мастерство продемонстрировали спортсмены, 
которые показали навыки в армянской борьбе кох, 
центр бурятской культуры познакомил иркутян с на-
циональной игрой в кости — шагай наадан, а предста-
вители киргизского сообщества поиграли в беш ташем. 
На русский язык название игры переводится как «пять 
камешков». Юных иркутян вовлекли в русские, немец-
кие и белорусские забавы. 

Конечно же, на любой вкус было представлено деко-
ративно-прикладное искусство. Тут можно было свои-
ми руками создать украшения из холодного фарфора, 
поучиться вышиванию, вязанию, расписать пряники, 
а также овладеть искусством оригами. Занятие по душе 
мог найти каждый. Например, представители наци-
онально-культурной автономии чувашей «Юлташ» 
показали горожанам, как можно раскрасить кухонную 
утварь народными орнаментами. 

— У чувашей принято использовать светлые, яркие цве-
та — желтый, оранжевый, красный. У нас костюмы всегда 
красочные, и рисунки вышиваются такими цветами. 
Кстати, вышивка на национальных костюмах не случайна: 
это руническая письменность, и каждый символ что-то оз-
начает, то есть это читаемые орнаменты, — рассказывает 
представительница автономии «Юлташ» Диана Чекунова. 

Полевая кухня стала ярким дополнением праздни-
ка: гостей угощали пловом и шашлыком. 

Элина Халтанова, Алена Григорьева 
Фото Валентина Карпова, Александра Вавилова  

и Дарьи Таракановой
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Малообеспеченным семьям, инвали-
дам, пенсионерам в округе оказывают 
материальную и юридическую по-
мощь, детям вручают подарки к школе 
и праздникам. Проводится сбор вещей 
для малоимущих жителей улиц Горка, 
Мехколонна и Металлобаза. Депутат 
участвует во всех мероприятиях, кото-
рые проходят в округе, и организует 
собственные.

Один из ярких примеров сотрудниче-
ства с жителями и ТОСами 4-го округа 
— реконструкция сквера «Россия», про-
веденная администрацией города в 2016 
году. В 2017-м на спортивной и детской 
площадках уложили резинопол, завез-
ли песок для песочницы, установили 
радиоточку. В апреле в сквере проводит-
ся традиционный субботник. В 2018 году 
реконструированы стадион школы № 38 
и лестница «Спутник».

По поручению главы города Иркут-
ской городской клинической больнице 
№ 8 передали в безвозмездное пользо-
вание детскую амбулаторию. По ини-
циативе Евгения Савченко комитетом 
городского обустройства сделан водо-
провод на ул. Мехколонна, 2, 9 и 21, здесь же 
установлено 17 опор уличного освещения. Отсы-
паны ул. Металлобаза, 1—6, ул. Горка Станция, 
23—15, 6—18, ул. Блюхера, 82—96, ул. Горка Стан-
ция-2 — в общей сложности два километра.

Заасфальтирована проезжая часть ул. Блюхера 
— от Тухачевского до Металлобазы; к Металлоба-
зе выполнена разворотная площадка для авто-
бусов, сделаны освещение вдоль дороги, остано-
вочный пункт для школьного автобуса. Запущен 
школьный автобус до учебного учреждения № 69 

и второй автобус маршрута № 39. На ул. Розы 
Люксембург, 197—203, появились три лежачих 
полицейских. Совместно с администрацией 
Ленинского округа благоустроен остановочный 
пункт на ул. Розы Люксембург (малая), уста-
новлен современный павильон. Из-под здания 
школы № 38 вынесена теплотрасса и заасфаль-
тирован проезд вдоль дома № 249 на ул. Севасто-
польской. Своими силами удалось демонтировать 
заброшенную постройку у стадиона школы № 53, 
заказан проект укрепления здания школы № 38. 
Перенесли пешеходный переход от жилых домов 
к школе № 38, демонтировали 19 незаконно уста-
новленных гаражей на ул. Розы Люксембург, 293, 
и на ул. Севастопольской, 239а.

— Одним из значимых дел 2014 года стало 
открытие Общественного центра на ул. Баумана, 
233/4. В этом же году произошло еще одно важ-
ное событие для жителей округа: удалось добить-
ся передачи здания на Баумана, 225/6, художе-
ственной школе № 2, оформление состоялось в 
марте 2015 года, — рассказывает депутат.

Работу с молодежью Евгений Савченко считает 
одним из важных направлений в нашей деятель-
ности. С ноября 2014 года по апрель 2017-го при 
поддержке депутата работает класс ускоренной 
помощи по подготовке к ЕГЭ, за это время про-
ведено более 180 занятий по русскому языку 
и математике. Дважды в год (в декабре и мае) 
вручаются стипендии одаренным, талантливым 
школьникам. Депутату принадлежит идея прове-
дения «Часа депутата» в 10-х и 11-х классах школ 
№ 38, 53, 57. Савченко отмечает, что школьники 
задают много вопросов, всегда активны, их инте-
ресует абсолютно все, несмотря на юный возраст.

С июня 2015 года в округе реализуется про-
грамма «Спорт во все дворы» — на школьных 
стадионах ребята играют в футбол, тренируются 
под началом квалифицированных тренеров. По-
началу на тренировку приходили 10—15 человек, 
а сейчас их посещают более 150. Два раза в год 
проводятся соревнования по мини-футболу. Са-
мым активным спортсменам депутат дарит кубки, 

медали, грамоты, сладкие призы, спор-
тивную форму, футбольные мячи.

За пять лет Евгений Савченко вы-
полнил множество наказов от горожан. 
По указанным ими адресам установлены 
детские и спортивные площадки, благо-
устроены дворы, в том числе сделаны 
парковки и тротуары, установлены 
скамейки, ограждения и лежачие поли-
цейские, обустроены пандусы, отремон-
тированы лестницы.

"
В детском саду № 144 
отремонтирован пол 

спортивного зала, для школ № 38 
и 57 приобретен технический 
инвентарь. Во дворы и на детские 
площадки привозили землю 
и песок, спортивные и детские 
комплексы оснащены новым 
оборудованием. 

На ул. Баумана, 206, при входе 
в детскую поликлинику уложено 100 
кв. метров асфальта. На территории 
частного дома сделали песочницу для 
девочки-инвалида — с такой просьбой 
обратилась ее мама.

За 2017—2018 годы администра-
цией города по инициативе депута-
та и по заявкам от жителей сделано 
многое для того, чтобы округ стал 
комфортным и уютным:

 9 установлены детские и спортив-
ные площадки на улицах Розы Люк-
сембург, Тухачевского, Баумана, по 
нескольким адресам появились спор-
тивные тренажеры, выполнено благо-
устройство площадок;

 9 по программе «Формирование 
комфортной городской среды» благо-
устроили придомовые территории  
ул. Розы Люксембург, 295, 295а, 269, 
271, 273;

 9 выполнен ремонт проезда с тротуаром от 
дома № 197 к дому № 203 на ул. Розы Люк-
сембург;

 9 отремонтирован тротуар от ул. Севастополь-
ской, 239а, в сторону ул. Баумана;

 9 заасфальтирована земляная дорога от ул. 
Блюхера до ул. Тухачевского, 5/26, 5/25;

 9 приобретены и установлены новые сетки для 
футбольных ворот на ул. Севастопольской, 
216, и ул. Баумана, 212;

 9 установлены поручни на лестницах к ул. 
Севастопольской, 216, и ул. Розы Люксембург, 
287;

 9 частично отремонтирована крыша деревян-
ного многоквартирного дома на ул. Металло-
база, 2;

 9 обустроено освещение на ул. Мехколонна, 2;
 9 сделаны две автопарковки в районе ул. Розы 
Люксембург, 229, у школы № 53;

 9 благоустроены пешеходные тропинки в 
сквере на ул. Розы Люксембург, 229 и 235, 
и выполнена площадка с резинополом для 
установки спортивных тренажеров;

 9 благоустроена автопарковка на ул. Розы Люк-
сембург, 235.
— Начиная работу в 2014 году, мы собрали 

участников ТОСов, председателей первичных 
ветеранских организаций, союза пенсионеров 
Ленинского округа, встретились с директора-
ми школ, заведующими детскими садами. Мы 
обговорили, какие проблемы есть в округе и что 
хотелось бы сделать, составили списки ветеранов 
войны, тружеников тыла, жителей старше 50 лет 
для поздравления с юбилеями, днями рождения, 
традиционными праздниками. К настоящему 
моменту уже многое сделано, а мероприятия, 
которые сближают нас, помогают решать общие 
вопросы и искать пути устранения проблем, 
будем проводить и впредь, — заключил Евгений 
Савченко.

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

ПЯТЬ ЛЕТ НА ДЕПУТАТСКОМ ПОСТУ
Евгений Савченко — о том, что было сделано  

в избирательном округе № 4 с 2014 года

За пять лет в общественную при-
емную Евгения Савченко по-
ступило 630 письменных обра-

щений от граждан. Полторы тысячи 
человек пришли на личный прием, 
принято почти 6 тысяч телефонных 
обращений. Кроме того, депутат 
провел около 300 выездных встреч с 
жителями для решения озвученных 
ими проблем избирательного округа 
№ 4. Работа ведется совместно с ко-
митетом по управлению Ленинским 
округом, Центром социального об-
служивания, Пенсионным фондом, 
советом ветеранов Ленинского окру-
га, управляющими компаниями.

РЕШЕНИЕ ДУМЫ
Руководствуясь статьей 10 Федерального закона  
«Об основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», пунктом 5 части 1 статьи 17, частью 2 
статьи 23 Федерального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской 
Федерации», статьями 10, 11 Закона Иркутской области 
«О муниципальных выборах в Иркутской области», 
частью 2 статьи 19, статьями 29, 31, 32 Устава города 
Иркутска, Дума Иркутска 
Р Е Ш И Л А: 
1. Назначить выборы депутатов Думы Иркутска 
седьмого созыва на 8 сентября 2019 года. 
2. Уведомить Избирательную комиссию Иркутской 
области о назначении выборов депутатов Думы 
Иркутска седьмого созыва в течение трех дней со дня 
принятия настоящего Решения. 
3. Аппарату Думы Иркутска направить настоящее 
Решение в Избирательную комиссию Иркутской 
области в течение трех дней со дня его принятия. 
4. Администрации Иркутска: 
1) опубликовать настоящее Решение не позднее чем 
через пять дней со дня его принятия; 
2) Оказать содействие избирательным комиссиям в 
реализации их полномочий и обеспечить выполнение 
организационных и материально-технических 
мероприятий по подготовке и проведению выборов 
депутатов Думы Иркутска седьмого созыва в порядке 
и сроки, установленные законодательством. 

Председатель Думы города Иркутска Е.Ю.Стекачев 

Евгений Савченко несколько лет возглавлял 
городское Управление капитального строительства 
и досконально знает все особенности своего округа, 
что очень помогает в депутатской деятельности
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— Какие современные технологии мо-
жет предложить ваш институт в лече-
нии заболеваний глаз? 

— Одно из направлений — лечение забо-
леваний глаз лазером. В современной медици-
не лазерное лечение по праву занимает ведущее 
место, так как является эффективным, безопас-
ным и безболезненным. Поэтому в 2010 году мы 
открыли отдел лазерного лечения заболеваний 
глаз. Для этого были приобретены лазеры произ-
водства США, Австралии и подготовлены специ-
алисты, а в 2018 году мы обновили оборудование: 
купили лазеры последнего поколения, которые 
позволили нам внедрить новые технологии лече-
ния глаукомы и лазерный витреолизис.  

— А что такое лазерный витреолизис?  
— Довольно часто к офтальмологу приходят па-

циенты с жалобами на появление плавающих по-
мутнений перед глазами в виде «мушек», которые 
затуманивают зрение и мешают в повседневной 
жизни. Наиболее частая причина таких «мушек» 
— деструкция стекловидного тела. Сейчас мы мо-

жем помочь таким пациентам с помощью лазерно-
го витреолизиса.  

— Какие еще заболевания лечатся лазером?  
— Я остановлюсь только на самых распростра-

ненных, при которых лазерное лечение, если оно 
проведено своевременно, наиболее эффективно.  

Одно из таких заболеваний — диабетическая 
ретинопатия, которая наблюдается у 90% пациентов с 
сахарным диабетом и становится одной из основных 
причин слепоты. Более чем 30-летний мировой опыт 
показал высокую эффективность лазерной коагуля-
ции при диабетической ретинопатии, причем стаби-
лизации процесса можно добиться на многие годы.  

Эффективно применение лазера и при ле-
чении глаукомы, особенно на ранних стадиях 
заболевания.  

В нашем институте используется одна из самых 
современных методик лазерного лечения глауко-
мы — селективная трабекулопластика. Преиму-
щества этого метода заключаются в том, что при 
высокой эффективности лечения метод не трав-
матичен и может использоваться многократно, а 
также при достижении толерантного внутриглаз-
ного давления позволяет отменить капли.  

Второе направление, которым мы зани-
маемся уже более десяти лет, — это ночные 
ортокератологические линзы. По нашим 
данным, использование ночных линз позволяет 
останавливать прогрессирование близорукости 
у детей в 87% случаев. 

"
Суть ортокератологии состоит в том, 
что человек надевает линзы на ночь, 
утром пациент снимает линзы и имеет 
100-процентное зрение без очков 
и линз в течение целого дня.  

Об итогах нашей работы сотрудники институ-
та периодически докладывают на офтальмологи-
ческих конференциях, симпозиумах и форумах. 
Так, в марте в Сочи прошла 17-я всероссийская 
научно-практическая конференция с междуна-
родным участием «Современные технологии 
лечения витреоретинальной патологии — 2019». 
На конференции с докладом выступил сотруд-
ник нашего института Алексей Шестаков с до-
кладом «Практические аспекты YAG-лазерного 
витреолизиса». Итогом нашей скромной работы 
для иркутян явилось награждение нашего врача 
Алексея Шестакова Почетной грамотой мэра 
Иркутска. 

СОВРЕМЕННЫЕ МЕТОДИКИ  
ЛАЗЕРНОГО ЛЕЧЕНИЯ ГЛАУКОМЫ 

Иркутские врачи используют самые современные технологии лечения заболеваний глаз

23 года принимает пациентов Научно-
исследовательский институт медико-
экологических проблем зрения. За 

эти годы десятки тысяч пациентов — взрослых 
и детей — получили высококвалифицирован-
ную офтальмологическую помощь. Институт 
оснащен самым современным на сегодня диа-
гностическим и лечебным оборудованием. В 
институте работают опытные, высокого уров-
ня врачи. Сегодня мы беседуем с основателем и 
директором института, доктором медицинских 
наук Сергеем Анатольевичем Неберой. 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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Врач-офтальмолог Алексей Шестаков награжден 
Почетной грамотой мэра Иркутска

В День медицинского работни-
ка я хочу поздравить всех своих 
коллег с этим профессиональным 
праздником, — говорит главный 
врач ГБУЗ «Областной онкологи-
ческий диспансер», доктор меди-
цинских наук, профессор Виктория 
Дворниченко. — У нас с вами очень 
важная и ответственная профес-
сия. Вся наша жизнь — днем и 
ночью, в праздники и выходные 
— посвящена здоровью тех, кто 

обращается к нам за помощью. И 
мы должны оказывать ее на вы-
сочайшем уровне, ведь зачастую 
это оказывается ни много ни мало 
вопросом жизни и смерти.

Так, не жалея сил и времени, 
могут работать лишь настоящие 
профессионалы. Ведь самое главное 
для любого профессионала — воз-
можность максимальной самореали-
зации, и иркутский онкодиспансер 
для этого — самое подходящее ме-
сто. Сегодня он является одним из 
ведущих мировых центров борьбы 
с раком, так что его врачи работают 

на переднем 
крае меди-
цинской 
мысли. У них 
есть все воз-
можности для 
совершен-
ствования 
своих про-
фессиональ-
ных знаний 
и умений. 
Так, на базе 
диспансера 
уже третий 
год работает 
Междуна-
родный центр 
трансфера 
инноваци-

онных медицинских технологий — 
уникальная площадка, где лучшие 
врачи разных стран обмениваются 
своими последними наработками и 
самыми передовыми методиками 
лечения.

"
Я считаю, что врач, 
который довольствуется 
лишь теми знаниями, 
которые он получил в 
мединституте, никогда 
не станет настоящим 
профессионалом, — 
убеждена Виктория 
Дворниченко. 

— Необходимо ежегодно прово-
дить обучение специалистов, как 
у себя дома, так и на базе самых 
продвинутых лечебных учреждений 
страны и мира, а затем устраивать 
обмен полученными знаниями и 
опытом. Именно поэтому на про-
тяжении десяти последних лет наши 
хирурги постоянно обучаются в 
самых известных зарубежных кли-
никах, а специалисты оттуда приез-
жают к нам в диспансер.

Многие десятки и сотни милли-
онов рублей тратит диспансер на 
самое современное медицинское 
оборудование, к примеру, сегодня 
здесь реализуется проект строи-
тельства нового радиологического 

корпуса в комплексе с ПЭТ-центром 
общей стоимостью более пяти 
миллиардов рублей! Весьма солид-
ные финансовые вложения были 
сделаны и при организации отде-
ления высокодозной химиотерапии 
с блоком трансплантации костного 
мозга. Зато и результаты получены 
соответствующие — за три послед-
них года здесь проведено около 
пятидесяти сложнейших операций 
по пересадке стволовых клеток. До 
наступления 2019-го это были так 
называемые аутологичные транс-
плантации — те, при которых био-
материал берется у самого пациента. 
А 22 января нынешнего года иркут-
ские онкологи первыми за Уралом 
осуществили пересадку донорских 
стволовых клеток. Таким образом, 
ГБУЗ «Областной онкологический 
диспансер» стал 13-м центром в 
России и единственным от Новоси-
бирска до Владивостока, выполня-
ющим аллогенную трансплантацию 
костного мозга.

— Я верю, что впереди у нас еще 
немало как подобных, так и гораздо 
более значимых достижений, — го-
ворит Виктория Дворниченко. — А 
потому я желаю вам, уважаемые 
коллеги, неиссякаемого запаса сил, 
здоровья и оптимизма и, конечно 
же, домашнего тепла, обычного че-
ловеческого счастья и мира в душе!

С ДНЕМ МЕДИКА!
Главврач онкодиспансера Виктория Дворниченко 

поздравляет коллег с профессиональным праздником

Здоровье — это главное бо-
гатство любого человека. 
Именно поэтому таким ува-

жением пользуется труд врачей. 
Только в отдельно взятом Иркут-
ске многие десятки тысяч людей 
обязаны им не только избав-
лением от болезней и хорошим 
самочувствием, но и спасенны-
ми жизнями. А самые, пожалуй, 
страшные болезни лечат доктора 
областного онкологического дис-
пансера.
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Татьяна Балуева — врач-
кинезитерапевт иркутского 
Центра доктора С.Бубновского. 
Она знала, что будет врачом с 
самого раннего детства. Родители, 
далекие от медицины люди, выбору 
дочки не только не препятствова-
ли, но и всячески помогали, под-
держивали, так что поступление в 
Читинский медицинский универси-
тет стало закономерным шагом. Ни 
разу не пожалев о выборе, Татьяна 
Балуева большую часть своей про-
фессиональной деятельности была 
терапевтом. Но полтора года назад 
ее жизнь изменилась, когда она 
глубже познакомилась с методом 
доктора С.Бубновского:

— К кинезитерапии я шла все 
годы работы терапевтом. Это извест-
ное направление лечебной физкуль-
туры. Но заслугой С.Бубновского 
считаю, что он обратил более 
серьезное внимание на «лечение 
движением», разработал и опробо-
вал собственные методики. Причем 
заниматься кинезиологией я начала 
как пациент, когда у меня самой 
возникли проблемы. Позже удалось 
побывать на обучающих семинарах 
в Москве, познакомиться с автором. 
Мой опыт помог убедиться в пра-

вильности принятого решения, и я 
пришла в иркутский центр уже на 
работу.

Решающий фактор в успешно-
сти этого метода — сам человек и 
его настроенность именно на свою 
собственную победу в лечении. По-
началу в тандеме доктор — больной 
большую часть занимает доктор, 
который изучает, дает рекоменда-
ции, обучает. Но через несколько 
необходимых этапов соотношение 
усилий меняется. Девяносто про-
центов успеха в процессе выздоров-
ления зависит от самого больного. 
И к этому времени человек, прой-
дя даже небольшую часть пути к 
возвращению здоровья, начинает 
ощущать перемены: не «ползать», 
а двигаться. Тело всегда с благодар-
ностью отзывается на труд, заботу и 
внимание самого больного.

Часто спрашивают — возможно 
ли вернуть утраченные двигатель-
ные функции, укрепить мышцы, 
улучшить кровоснабжение органов 
и суставов. Доктор Бубновский 
уверен, что это возможно даже в 
преклонном возрасте, естествен-
но, после полного обследования у 
специалистов, необходимых тестов 
и обязательной консультации у ки-
незиолога.

Совет 
от кинезитерапевта 
Т.В.Балуевой:

— Человек сам решает, насколько 
долго он может сохранить качество 
жизни и движения. Наверняка ни-
кто не хочет в старости становиться 
недвижимой обузой для своих род-
ственников. И этот вполне есте-
ственный страх заставляет людей 
смотреть на себя, искать резервы 
и возможности, способы продле-
ния активного долголетия. Найти 
сегодня необходимых специалистов 
можно. Они покажут и научат. Но 
надо понимать, что только само-
стоятельность и упорство смогут 
дать положительный результат. Над 
собой надо потрудиться.

БЕЗ ЛЮБВИ  
МЕДИКОМ

Участники конкурса рассказывают не только о себе, но и о 
своем отношении к выбранной профессии, об особенностях 
нынешней системы здравоохранения, дают профессио-

нальные советы, как сохранить здоровье. Интересен их личный 
взгляд на такую необходимую для всех нас и каждого профессию. 
Сегодня в гостях у редакции пять специалистов, которые профес-
сионально занимаются здоровьем иркутян, — это акушеры-гине-
кологи Аида Башенхаева и Инесса Петрова, медицинская сестра 
Виктория Емельянова, дерматовенеролог и косметолог Ксения 
Хван, кинезитерапевт Татьяна Балуева.

Инесса Петрова — с 2015 
года акушер-гинеколог област-
ного перинатального центра. 
Ее бабушка Надежда Михайловна 
Михайлова около 50 лет проработала 
акушером и стала для Инессы об-
разцом и примером для подражания. 
Шприцы были самыми лучшими 
игрушками для девочки, поэтому и 
проблемы выбора профессии не было 
как таковой. Сегодня Инесса работа-
ет акушером родильного отделения. 
Каждый день с помощью ее коллег 
только в областном перинатальном 
центре на свет появляются до 30 
малышей. На вопрос, какие качества 
своей бабушки-акушера ей хотелось 
бы унаследовать, Инесса отвечает:

— Стойкость, выносливость… 
Я люблю свою профессию. В ней 
много напряжения и ответствен-
ности, сложности и риска, которые 
в каждом случае особенные. Акуше-

ры стараются помочь и облегчить 
сам процесс родов. Но он всегда 
болезненный. Волей-неволей врачи 
вынуждены каждый раз сопере-
живать, мгновенно реагировать 
и находить верные решения. Но 
главное — это та огромная радость 
при рождении ребенка, которую ис-
пытывают мамочки. Они смеются, 
плачут, обнимают докторов, искрен-
не благодарят. И у нас тоже часто 
наворачиваются слезы радости. Эти 
чувства отодвигают все переживания 
на второй план. Считаю профес-
сию акушера почетной. Он слышит 
первый вздох, первый крик, присут-
ствует при рождении новой жизни. 
Непередаваемые ощущения.

Петрова считает, что для каждой 
женщины материнство — важный 
этап, самое главное событие. Рожде-
ние ребенка совершенно меняет ее 
жизнь, ведь появление младенца — 

это не только радость, но и огромная 
ответственность. На практике очень 
хорошо видно отношение женщин 
к материнству. Бывает в 16-17 лет 

полное понимание, серьезность и 
стремление к новому опыту. А случа-
ется и в старшем возрасте какое-то 
легкомысленное отношение к родив-
шемуся ребенку, необязательность, 
инерция привычек и, как следствие, 
многие ошибки.

Совет от И.Ю.Петровой:
— К материнству надо относиться 

очень серьезно. Причем это касается 
не только молодых мамочек, но и их 
матерей, которые должны объяснять 
дочкам, готовить их психологически к 
этому ответственному шагу. Надо по-
нимать, что твой выбор стать матерью 
— это навсегда. Ты отвечаешь не толь-
ко за собственную судьбу и поступки, 
но и за будущее ребенка. Здоровье 
малыша всегда начинается со здоро-
вья матери. Уникальная способность 
женщины дать жизнь новому чело-
веку должна быть обеспечена разум-
ным и добросовестным отношением 
к этому долгожданному шагу.

Аида Башенхаева — акушер-
гинеколог ООО «Юнилаб-Ир-
кутск». Ее стаж работы — 18 лет. Из 
них 11 она проработала акушером-
гинекологом в поликлинике, сейчас 
ведет прием в многопрофильной 
клинической лаборатории «Юни-
лаб». Выбор профессии состоялся 
в раннем детстве, когда, играя в 
больницу, Аида «лечила» всех, в том 
числе маму и папу. Желание стать 
гинекологом пришло уже во время 
обучения в медицинском универси-
тете, когда определилась со своими 
профессиональными интересами и 
жизненными принципами:

— К гинекологу на прием прихо-
дят пациентки, которые озабочены 
состоянием собственного женского 
здоровья. Надо сказать: сложились 
такие стереотипы, что гинекологов 
не очень любят посещать, многие 
побаиваются, стесняются и обра-
щаются тогда, когда появляются 
какие-то реальные болезни.

Между тем женский организм 
очень сложный, связан с эндо-
кринными процессами, воспали-
тельными заболеваниями и нуж-

дается в постоянном и бережном 
внимании. Определить, что про-
исходит с женским организмом, 
может только опытный доктор. К 
сожалению, нередки случаи, когда 
женщины, в особенности молодые, 
самостоятельно ищут в интернете 
информацию, иногда даже пытают-
ся ставить себе диагнозы и пропи-
сывать лечение. Этот путь заведомо 
ошибочный и, самое главное, чрез-
вычайно опасный. Надо находить 
грамотных специалистов и вместе 
с ними в доверительных и пар-
тнерских отношениях определять 
источники проблемы и методы 
лечения.

Считаю, для врача-гинеколога 
очень важно уметь расположить 
к себе пациентку, чтобы нивели-
ровать ее страхи и опасения. Надо 
быть очень внимательным и до-
брым, сосредоточенным и, конеч-
но, высокопрофессиональным. 
Стараюсь не пропускать разные 
обучающие вебинары, встречи на 
профессиональном уровне, много 
читаю специальных изданий. Мне 
необходимо постоянное развитие. 

В ДВИЖЕНИИ — ЖИЗНЬ

БЕРЕГИТЕ ЖЕНЩИН

ГЛАВНОЕ СОБЫТИЕ

143 иркутских медицинских  
проекта «Самый красивый
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К ПАЦИЕНТАМ 
НЕ СТАНЕШЬ

Ксения Хван — дерматове-
неролог, специалист центра 
косметологии «Де Витта». С 15 
лет Ксения поняла, что хочет быть 
врачом. Поступила в медицинский 
университет, после окончания его, 
а затем и ординатуры пришла на 
работу в областной кожно-венеро-
логический диспансер. Она всегда 
хотела заниматься наукой о лечеб-
ной косметике. Почему она стала 
косметологом, рассказала сама:

— Косметология — достаточно 
новое и очень интересное направ-
ление медицины. Если ранее она 
была доступна лишь единицам, 
то с появлением новых методов, 
препаратов доступ к ней получили 
многие пациенты.

Мне нравится, что у нас стало 
много людей, в основном это жен-
щины 30—40 лет, которые хотят 
продлить молодость и сохранить 

красоту. Тем более что в арсенале 
специалистов появилось немало 
возможностей. Во всех случаях, 
прежде чем говорить о сохранении 
своего лица и тела, мы разговари-
ваем о здоровье, помогаем решить 
именно эти проблемы. Наши па-
циенты, которые заботятся о своей 
внешности, более подготовлены к 
взаимодействию со специалистами.

К 40 годам все внутренние про-
блемы женщины опытный кос-
метолог может в подавляющем 
большинстве случаев «считать с 
лица». Есть генетическая пред-
расположенность, но в основном 
состояние кожи — это правильный 
уход, своевременные косметиче-
ские процедуры. О своевременно-
сти надо говорить отдельно. Очень 
важно, когда мамы детей с про-
блемной кожей заранее обраща-
ются к специалистам за помощью 

и лечением, а не отмахиваются: 
«Само пройдет». Надо знать 
причину той же угревой сыпи 
и не забывать, как важна внеш-
ность, особенно в подростковом 
возрасте. С юности надо при-
выкать к профилактическим 
посещениям косметолога, не за-
пускать и вовремя справляться с 
возникающими неприятностями. 
У нас работают не только косме-
тологи, но и психологи, которые 
разбираются в причинах и помо-
гают избежать психологических 
проблем в дальнейшем.

Совет от косметолога 
К.С.Хван:

— Любите и берегите себя, 
уделяйте себе больше времени и 
внимания. Красота не возможна 
без здоровья. Следите за правиль-
ным питанием, больше времени 
проводите на свежем воздухе.
Полосу подготовила Ирина Юрьева

Стараюсь следить за тем, что про-
исходит в медицине, какие появля-
ются новые препараты, методики. 
Гинекология развивается очень 
динамично, поэтому врач обязан 
успевать многое.

У каждого женского заболевания 
свои тонкости и особенности, как 
и каждый пациент индивидуален. 
Чтобы понять причины болез-
ней, разобраться во всем, глубоко 

вникнуть и найти верный путь 
лечения, специалисту необходимо 
время. В муниципальных лечебных 
учреждениях, а я проработала 11 
лет в поликлинике, очень много 
хороших, грамотных специалистов, 
но большой поток больных при-
водит к дефициту времени. С этой 
точки зрения платная, или частная 
медицина дает врачу больше воз-
можностей для длительного обще-
ния с пациентом, более глубокого 
изучения его самого и возникших 
болезней. Стараюсь всегда прихо-
дить на работу в хорошем настро-
ении. Убеждена, что к пациентам 
надо относиться так, как хотелось 
бы, чтобы относились ко мне.

Совет 
от А.Б.Башинхаевой:

— Современные женщины стали 
более внимательно следить за 
своим здоровьем. Но, к сожале-
нию, проблем от этого меньше не 
становится. Главное пожелание — 
берегите здоровье с самого раннего 
детства. Ищите и находите «своих» 
хороших врачей, которым вы дове-
ряете самое ценное — свое здоровье 
и радость материнства.

«САМЫЙ КРАСИВЫЙ  
ДОКТОР» *Н
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НЕ ЖАЛЕТЬ ДЛЯ СЕБЯ ВРЕМЕНИ

МАТЕРИНСТВО — СОКРОВЕННАЯ ТАЙНА
Виктория Емельянова более 

25 лет трудится медицинской 
сестрой отделения новорож-
денных областного перина-
тального центра. Каждый день 
она заступает на дежурство к детям, 
для которых идут самые первые 
сутки их жизни. На одну медсестру 
приходится по 10—15 малышей. 
Каждому нужно особое внимание и 
уход. Мониторинг состояния ново-
рожденного особенно важен, так как 
через сутки становится ясно, каковы 
дальнейшие действия медицинских 
работников. Если нет причин для 
беспокойства — ребенка переводят 
в палату к мамочке. Если выявляют 
какие-то отклонения от нормы — 
продолжают наблюдать и коррек-
тировать. Все процедуры в первые 
сутки на языке профессионалов на-
зываются выхаживанием младенца. 
И выхаживают их добрые, отзывчи-
вые, очень обязательные и ответ-
ственные люди, понимающие, как 
важно каждое мгновение для малы-
ша. Одновременно к первой встрече 
с детьми готовят и их мамочек, учат 
кормить, пеленать, ухаживать.

Об особенностях своей профессии 
Виктория Емельянова так рассказы-
вает:

— Более 25 лет работаю с ново-
рожденными детками, обожаю этих 
маленьких ангелочков. Они все 
слышат и понимают. Поэтому, когда 
захожу в палату, всегда здороваюсь 
и с каждым разговариваю. Хотелось 
бы быть уверенной, что родившиеся 
малыши пришли в этот мир за радо-
стью и счастьем. Но, к сожалению, 
не всегда так получается.

Есть проблемы со здоровьем, 
много стало случаев недоношенных 
детей, родившихся раньше срока. 
Причин разных много, чаще всего 
— нездоровье матерей. Мы в любом 
случае выхаживаем и доводим до 
нормы, но это требует еще больше 
заботы и внимания.

Самое грустное, когда приходится 
сталкиваться с отказами от детей. 
Я никогда не понимала и не смогу 
понять, как можно дальше жить, 
зная, что твой ребенок ни минуты 

не чувствовал рядом маму. Конечно 
же, разные бывают ситуации — у 
нас в штате есть психологи, которые 
беседуют с такими мамами. И тем не 
менее бывают случаи, когда матери 
уходят из роддома без детей.

Первый день малыша, свидетелем 
и участником которого я станов-
люсь, он такой разный. С него все 
начинается и будет продолжаться 
еще одна жизнь и судьба. Хотелось 
бы верить, что каждый из них будет 
здоровым и счастливым.

Совет 
от В.Г.Емельяновой:

— Материнство — это одновре-
менно сокровенная тайна и большое 
счастье для женщины. Девочек к 
великой миссии — дарить новую 
жизнь — надо готовить заранее. Они 
должны научиться беречь себя, что-
бы сохранить способность рожать 
и растить здоровых детей. Надо 
правильно питаться, вести здоровый 
образ жизни, заниматься спортом. 
Понимание материнской роли не 
приходит с годами, если об этом не 
думать, не говорить и не быть созна-
тельно подготовленным.

работника стали участниками 
доктор» в газете «Иркутск»
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Весы, счетчики, 
линейки…

Мое знакомство с этой необычной 
профессией началось с выставки ме-
трологического оборудования в музее 
города Иркутска. «Про погоду», 
— подумала я и пошла посмотреть. 
На постаментах стояли деревянная 
метровая линейка, грузопоршневая 
установка для проверки каналов 
измерения давления, микромано-
метр, весы, счетчики… Оборудование 
оказалось измерительным, а выстав-
ка была организована Иркутским 
центром стандартизации и метроло-
гии. Для меня, классического гумани-
тария, существование целой системы, 
которая измеряет то, что создано 
для измерений, было настоящим 
откровением. А о том, что есть такая 
профессия — поверитель, думаю, во-
обще мало кто слышал. И чтобы вос-
полнить этот пробел, я отправилась 
на улицу Сурнова, где в Иркутске и 
располагается Центр стандартизации 
и метрологии. 

"
Моим проводником 
по лабиринтам сложной 
истории возникновения 
в России метрической 
системы стал пресс-
секретарь центра Артем 
Арестов.

— Наш центр занимается повероч-
ной деятельностью, — начал Артем.

— Проверочной, — поправила я.
— Не-е-т, — ответил он. — Именно 

поверочной. Метрологи, которых 
еще называют поверителями, не 
выполняют надзорных функций. 
Они именно поверяют, от слова 
«поверить». Поверка — это исследо-
вание соответствия измерительного 
прибора, например счетчика воды, 
эталонным метрологическим тре-
бованиям. Такие центры, как наш, 
есть в каждом регионе. Они входят в 
систему Росстандарта и занимаются 
обеспечением единства измерений 
на той территории, где находятся. В 
следующем году метрологической 
службе России исполняется 95 лет. 
Но на самом деле она существовала 
задолго до 1925 года и называлась 
«Палата мер и весов».

Ума палата
Единицы измерения и их размеры 

появились в незапамятные времена. 
За основу люди брали самые доступ-
ные средства, те, что были под рука-
ми и ногами. На Руси, 

например, в качестве единиц длины 
использовались пядь (длина, равная 
расстоянию между конца-
ми растянутых пальцев 
руки) и локоть. По 
мере развития про-
мышленного произ-
водства требования 
к применению мер 
повышались.

Метрическая 
система была вве-
дена во Франции в 
1840 году. В России ее 
становление в значи-
тельной степени связано 
с именем известного ученого 
Дмитрия Менделеева, по инициативе 
которого в 1893 году в стране была 
создана Главная палата мер и весов. 
Ее кредо — точная наука немыслима 
без меры — и сегодня определяет 
роль и место метрологии в системе 
научного знания. Но даже Менделе-
еву не удалось в полной мере вне-
дрить в России метрическую систему. 
Она действовала наряду со старой 
русской и британской (дюймовой) 
системами вплоть до прихода совет-
ской власти.

Декрет «О введении международ-
ной метрической системы мер и ве-
сов» был принят Советом Народных 
Комиссаров 14 сентября 1918 года. 
Но на создание по всей стране по-
верочных служб ушло 10 лет. За это 
время было изготовлено несколько 
десятков миллионов гирь и линейных 
мер, переработана техническая до-
кументация, реорганизовано измери-
тельное хозяйство на промышленных 
предприятиях, создано производство 
измерительного инструмента, про-
ведено обучение населения, изданы 
десятки брошюр и книг. В Иркутской 
губернии поверочная служба была 

создана в январе 1924 года.

Я в метрологи 
пойду, пусть меня 
научат

При знакомстве с такой 
необычной профессией, 
естественно, возникает 
вопрос: «А где учат на 
метролога?». За ответом 
мы с Артемом Арестовым 
отправились к главному ме-
трологу Иркутского центра 
стандартизации и метроло-
гии Ольге Бортко.

— Ольга Александровна 
— главный метролог Иркут-
ского ЦСМ, — представил 
Артем мою собеседницу.

В профессии Ольга Бортко уже 35 
лет. Окончила Иркутский государ-

ственный политехнический 
институт, специализиро-

валась на автоматиза-
ции металлургических 

процессов. После 
распределения 
уехала на Урал и три 
года отработала по 
специальности на 
металлургическом 

комбинате в отделе 
контрольно-изме-

рительных приборов. 
Затем вернулась в родной 

город.
— Шла по Иркутску, увидела вы-

веску «Восточно-Сибирский центр 
стандартизации и метрологии», заин-
тересовалась, пришла в отдел кадров 
и вот уже 35 лет работаю метрологом.

— А вузы, которые готовят дипло-
мированных метрологов, в Иркутске 
есть?

— Ближайший вуз находится в 
Бурятии, это Улан-Удэнский техниче-
ский университет. В иркутских вузах 
есть факультеты в ИГУ и ИРНИТУ, 
где дисциплины по метрологии и 
стандартизации студентам преподают 
в качестве сопутствующих.

— А «метрология» — это от слова 
«метр»? А то я его перепутала с «ме-
теорологией».

— Да, в основе названия профессии 
— слово «метр». С «метеорологией» 
просто созвучно, многие путают.

Сейчас в Иркутском ЦСМ, включая 
филиалы, работают 86 поверителей. 
Все они имеют базовое техническое 
образование. Например, чтобы рабо-
тать в отделе геометрических измере-
ний, в соответствии с требованиями 
нужно иметь диплом инженера по 
специальностям «лазерная техника 
и лазерная технология», «механи-
ка», «оптико-электронные прибо-
ры», «оптические информационные 
технологии», «приборы точной 
механики», «технологии машино-
строения, металлорежущие станки и 
инструменты». Специалистов такого 
профиля принимают на работу, а за-
тем они дополнительно получают 
образование инженера по метро-
логии, которых принято называть 
поверителями.

В центре также есть отделы 
радиотехнических, теплотех-
нических, оптико-физических, 
ионизирующих, механических 
измерений и ряд других.

— Есть ли какие-то особен-
ные качества, которыми должен 
обладать человек, собирающийся 

стать метрологом, например пункту-
альность?

— Каких-то особенных качеств не 
назову, — смеется Ольга Алексан-
дровна. — Но о себе могу сказать, что 
я человек пунктуальный, лучше при-
ду на встречу раньше, чем опоздаю.

В начале своего создания метро-
логические службы СССР в течение 
года входили в состав НКВД и их 
сотрудники носили личное табельное 
оружие. Настолько серьезное зна-
чение придавалось тогда точности 
измерений.

— Советские эталоны мер действи-
тельно были и сейчас еще остаются 
лучшими, — считает главный метро-
лог Иркутского ЦСМ Ольга Бортко.

После развала Советского Союза 
службы метрологии, работавшие на 
предприятиях, были значительно 
сокращены, а местами их и вовсе лик-
видировали. Однако вскоре произо-
шло осознание, что без этой профес-
сии выпуск качественной продукции 
в сферах медицины, авиастроения, 
высокотехнологичного оборудования 
и многих других становится невозмо-
жен. Всюду требуются точные из-
мерения, которые в свою очередь не-
возможны без метрологов. Вот такая 
важная профессия, которую просьба 
не путать с метеорологами.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

ПОВЕРИТЕЛИ ТОЧНОСТИ
Служба метрологии и стандартизации России 

готовится к 95-летнему юбилею

Весь путь человеческой эво-
люции так или иначе связан 
с измерениями. Самыми 

востребованными мерами явля-
ются, конечно же, вес и размер. 
Кажется, что метр и килограмм 
существовали всегда. Но мало кто 
знает, что метрология — наука об 
измерениях, методах и средствах 
обеспечения их единства и спосо-
бах достижения требуемой точ-
ности — обрела свои современные 
очертания менее века назад.

Первый директор  
Иркутской госконтрольной лаборатории  

Давид Иосифович Могилевский

Звездный морской хронометр 6МХ 
(1953 г.)

Образцовые весы разных периодов 
с 30-х по 60-е годы прошлого века
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— Проект реализуется уже семь 
лет, — рассказывает заместитель 
директора по физкультурно-мас-
совой работе ГСМЦ Юлия Фурман. 
— Его цель — привлечение ребяти-
шек к массовым занятиям физиче-
ской культурой и спортом, чтобы 
в летнее время они были заняты и 
каникулы в городе не проходили 
для них однообразно.

Как выбираются территории для 
проведения спортивного праздни-
ка? В апреле — начале мая с ГСМЦ 
связываются ТОСы, администрации 
округов или инициативные жители. 
После этого формируется заявка, 
составляется расписание с адресами 
и датами выездов.

— Перед мероприятием мы вы-
езжаем на место, смотрим площад-
ку — для каких видов она пригод-
на, что можно там организовать. 
Какие-то соревнования проводятся 
и на наших спортивных площадках 
и кортах, — отмечает Юлия Фурман. 
— Перед поездкой мы собираем 
команду инструкторов-методистов, 
готовим инвентарь — мячи, канаты. 
На месте подключаем музыку, так 
что получается хороший спортив-
ный праздник. В основном на всех 
площадках можно провести дартс, 
набивание футбольного мяча. Если 
есть баскетбольная площадка — то 
забрасывание мяча в кольцо, а если 
позволяет площадь — футбол. Ко-
нечно, ни один выезд не обходится 
без традиционных веселых стартов: 
формируем команды из детей, при-
думываем этапы. Также любимое 
развлечение ребят — перетягивание 
каната. Иногда к нашим состяза-
ниям и взрослые подключаются. 
Подходят, спрашивают: «А можно 
мы тоже поиграем?». Отвечаем: 
«Конечно, можно!».

По каким-то видам выявляют по-
бедителей, награждают грамотами, 
призами (их заранее готовят ТОСы, 
администрация). Ребята остаются 
довольны, говорят инструкторам: 
«Приезжайте еще, мы вас ждем!».

— Бывает, что на одной пло-
щадке проходят мероприятия по 
два-три раза за лето, — говорит 
Юлия Фурман. — Иногда местные 
жители могут возмущаться, что 
шумно, но мы объясняем, что про-
водим праздник для детей. Это ведь 
не разовая акция: у наших историй 
есть продолжение. Мы заинтере-
совываем ребят, направляем. Если 
видим, что кто-то хорошо играет в 
шашки, шахматы, футбол, спраши-
ваем — ходит ли он куда-то. Если 
нет, то зовем детей на муниципаль-
ные корты, в филиалы городских 
шахматных клубов, чтобы они 
могли заниматься с инструктором-
методистом, совершенствовать свои 
навыки.

Кстати, по наблюдениям сотруд-
ников ГСМЦ, большое количество 
детей сейчас играет в шашки: на 
выездных соревнованиях даже оче-
реди стоят! Особенно много среди 
шашистов девочек.

— Недавно на мероприятии 
наши инструкторы были в шоке 
от такого количества желающих 
поиграть в шашки, — рассказывает 
Юлия Фурман. — А местные жите-
ли сказали: «Так это все благодаря 
вам! Вы приезжаете, проводите 
соревнования, дарите подарки — у 
детей появляется интерес, они на-
чинают тренироваться, играть». 
А нам радостно видеть счастливые 
глаза детей, довольных тем, что они 
побегали, попрыгали, выплеснули 
энергию. Это стоит всех затрачен-
ных усилий.

Элина Халтанова 
Фото из архива Городского спортивно-

методического центра Инженер по метрологии Любовь Тигунцева за поверкой набора очковых линз

СПОРТ В КАЖДЫЙ ДВОР
Как Городской спортивно-методический центр 

Иркутска занимает детей в летний период

СПОРТ

Многие из нас помнят, как 
весело было в детстве 
собираться с друзьями 

во дворе — играть, бегать на-
перегонки, гонять мяч. Однако 
сейчас такие развлечения для 
детворы редкость. Современные 
школьники больше увлечены 
гаджетами и соцсетями, игры во 
дворах им уже не так интересны. 
Чтобы увлечь ребятишек физи-
ческими упражнениями и занять 
их в период каникул, сотрудники 
Городского спортивно-методиче-
ского центра Иркутска проводят 
акцию «Спорт в каждый двор». 
Практически каждый летний 
день инструкторы ГСМЦ отправ-
ляются в иркутские дворы и про-
водят для маленьких горожан 
спортивные мероприятия.

Начальник отдела поверки теплотехнических и физико-химических 
средств измерений Елена Соболева

Весы лабораторные WA-21 (1971 г., 
Польша)

Инженер по метрологии Денис 
Блажев за поверкой кардиографа

Генератор сигнала, который используется при поверке тахографов 



16 ИРКУТСК | № 22 (911) | 14 июня 2019 года irkutskinform.ruАФИША

Газета «Иркутск» зарегистрирована Восточно-Сибирским управлением Федеральной 
службы по надзору за соблюдением законодательства  
в сфере массовых коммуникаций и охраны культурного наследия.  
Регистрация ПИ №ФС13-0211 от 31.12.2004 
Учредитель — администрация г. Иркутска. 

Издатель — муниципальное автономное учреждение города Иркутска «Редакция 
«Город новостей», г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102. Телефоны редакции: 
734-684, 50-37-36. Рекламный отдел: 730-307; e-mail: reklama@mauirk.ru. 
Адрес редакции: 664007 г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102. 
И.о. главного редактора Олефир Аксана Васильевна.

Распространяется бесплатно. Тираж 41 000 экз. 
Подписной индекс 51457. Выпуск № 22 (911), 14 июня 2019 года. 
Отпечатано на удаленном производственном участке АО «Советская Сибирь»  
в городе Иркутск»,  664043 г. Иркутск, бульвар Рябикова, д.96, строение 1. 
Время подписания в печать по графику 17.00, фактически 18.00. 

Р
ЕК

Л
А

М
А

ОПЫТ  
РАБОТЫ  
ОТ 3 ЛЕТ 

ОБЯЗАТЕЛЕН.
ЗАРПЛАТА 
ВЫСОКАЯ,  

БЕЗ  
ЗАДЕРЖЕК.

ТРАНСПОРТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ В СВЯЗИ С УВЕЛИЧЕНИЕМ 
АВТОПАРКА ДЛЯ РАБОТЫ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ

ВОДИТЕЛИ КАТ. С

АВТОСЛЕСАРЬ СО ЗНАНИЕМ 
АВТОМОБИЛЯ МАЗ 5516

ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ 
АВТОМОБИЛЬНЫХ 

ЗАПЧАСТЕЙ

ТЕЛЕФОН В Г. ИРКУТСКЕ: (3952) 43-43-49

ТРЕБУЮТСЯ:

Отдел истории, ул. Франк-
Каменецкого, 16а. Тел. 
для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экс-
позиция «От археологии до 
ХХ века» (6+)
Выставка «Иркутяне — строи-
тели БАМа» (6+)
Выставка фотографий, пред-
ставляющая город Эвиан (3+)
Выставка «Почетные гражда-
не города Иркутска», дорево-
люционный период (6+)
Интерактивное занятие 
«Юные археологи», по заяв-
кам, тел. 710-422 (3+)
Работа с летними площад-
ками, по предварительной 
записи, тел. 710-422 (6+)
13, 20 июня
Торжественная церемония принесения 
клятвы при получении паспорта РФ (14+), 
17.00
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365. Выходной 
день — понедельник.
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
15 июня
Работа студии «Маленький художник» 
(3+), 10.00—17.00 
16 июня
Мастер-класс по изготовлению амулета, 
оберегающего спящих людей, «Ловец 
снов» (6+), 17.00
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494. Выходной 
день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
13 июня
Мастер-класс по изготовлению на-
родной куклы «Макош». Мастер — 
Л.И.Бардовская (6+), 10.00—16.00
14 июня
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.00—15.30

15 июня
Мастер-класс по керамике в мастерской 
«Степашка». Мастер — Е.В.Сотникова 
(6+), 11.00—16.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—16.00
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00
17 июня
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—16.00
18 июня
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00
Мастер-класс по изготовлению на-
родной куклы «Макош». Мастер — 
Л.И.Бардовская (6+), 10.00—16.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 
5. Тел. для справок: 38-08-99. 
Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+)
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884. Выходной 
день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+)
Выставка «Фантазии о чае» — творческие 
работы учеников художественных школ 
Иркутска (3+)

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
13 июня
Соревнования по волейболу. Сквер Мира, ул. Жукова, 2, 15.00
14 июня
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Пржевальского, 28, 16.00
Товарищеский матч по мини-футболу среди детей, ул. Байкальская, 190, 17.00
15 июня
Спортивный праздник для детей «Наш корт», ст. Батарейная, ул. Батарейная, 15, 
18.00
15 и 16 июня
Открытый чемпионат Иркутска по автомобильному спорту в дисциплине «ралли». 
Иркутская область, г. Слюдянка, территория карьера «Перевал», 10.00
16 июня
Открытый одиночный женский турнир по большому теннису, о. Юность, теннисные 
корты, 10.00
Соревнования по мини-футболу среди школьников, мкр. Зеленый, 30, 10.00
Соревнования по баскетболу среди детей, ул. Тельмана, 53, 11.00
Соревнования по баскетболу среди детей, ул. 4-я Железнодорожная, 44, 11.00
Соревнования по волейболу, пр. Маршала Жукова, 26, 11.00
Соревнования по настольному теннису среди детей, личное первенство, ул. Совет-
ская, 176, 15.00
17 июня
Соревнования по мини-футболу среди детей «Ура, каникулы!», ул. Байкальская, 312, 
10.00
Праздник «Спорт в каждый двор!», пр. Маршала Жукова, 11, 17.00
18 июня
Всероссийская спартакиада пенсионеров России. Муниципальный этап. Открытие, 
соревнования по пулевой стрельбе и дартсу. МБОУ СОШ № 14, ул. Карла Либкнехта, 
131, 10.00
Соревнования по спорту слепых в дисциплине «Русские шашки». ВОС, ул. Лермонто-
ва, 94-2, 11.00
Праздник «Спорт в каждый двор!». Сквер Мира, ул. Жукова, 2, 16.00
19 июня
Всероссийская спартакиада пенсионеров России. Муниципальный этап. Соревнова-
ния по плаванию. МКУ ЦП «Спартак», 18-й Советский переулок, 5, 10.00
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Тувинская, 18, 16.00
20 июня
Всероссийская спартакиада пенсионеров России. Муниципальный этап. Шахматный 
турнир. МКУ ГСМЦ Иркутска. Городской шахматный клуб, ул. Красноармейская, 9, 
10.00
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Мичурина, 8, 15.00
Соревнования по настольному теннису среди детей, личное первенство, б. Рябикова, 
21, 17.00

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

13 июня
«Письмо-жалоба животного» — урок-суд 
для учащихся младших и средних классов. 
Библиотека № 17 (6+), 11.00
14 июня
«Троица, Троица! Земля травой покроет-
ся!» — праздник для детей в рамках меж-
дународного грантового конкурса «Право-
славная инициатива — 2018—2019». 
Библиотека № 37, мкр. Топкинский, 33, 
тел. 33-80-25 (6+), 12.00
«Отличный писатель!» — утренник для 
школьников к 105-летию со дня рождения 
детского писателя и сценариста Юрия 
Сотника с фрагментарным показом худо-
жественного фильма «Как я был самосто-
ятельным». Детская библиотека № 21,  
ул. Гоголя, 4, тел. 38-78-45 (5+), 12.00
17 июня
«18-й Международный фестиваль поэзии на 
Байкале им. Анатолия Кобенкова» — встреча 
с прозаиком, членом Союза писателей Санкт-
Петербурга Даниэлем Орловым для всех 
групп читателей ЦГБ им. А.В.Потаниной,  
ул. Трилиссера, 32, тел. 23-93-91 (6+), 14.00
18 июня
«О грибах полезных и ядовитых» — ку-
кольный балаганчик для детей по книге 
О.А.Михайловой «Боровичок». Библиоте-
ка № 4 им. Г.К.Сапронова, ул. Советская, 
186, тел. 54-33-85 (6+), 10.30
«Книжная радуга летнего чтения» — ком-
ментированное чтение лучших произведе-

ний русской классики для детей. Детская 
библиотека № 19 им. В.П.Стародумова, 
ул. Макаренко, 6, тел. 32-28-09 (6+), 11.00
«Граждане, послушайте меня…» — флеш-
моб памяти Евгения Евтушенко в трол-
лейбусе № 8, сквер Киров — библиотека 
№ 20 (6+), 11.00 и 14.00
«В поисках клада разбойника Синюшки-
на» — краеведческий квест для учащихся 
средних классов. Детская библиотека 
№ 30, б. Рябикова, 21а, тел. 30-16-46 (9+), 
11.00
19 июня
«Перо жар-птицы» — урок художествен-
ного складывания бумаги для всех групп 
читателей. Детская библиотека № 30,  
б. Рябикова, 21а, тел. 30-16-46 (6+), 11.00
«Перо жар-птицы» — урок художествен-
ного складывания бумаги для всех групп 
читателей. ЦДБ, б. Постышева, 35,  
тел. 22-99-62 (6+), 11.00
«Я хочу рассказать вам про «Мурзилку» 
— литературно-познавательный час к 
95-летию со дня выхода первого номера 
журнала для детей «Мурзилка». Детская 
библиотека № 26, ул. Байкальская, 310а, 
тел. 35-39-11 (6+), 11.00
20 июня
«Искусство быть родителями» — инфор-
мационный час для молодых родителей. 
Библиотека № 8, ул. Баумана, 204,  
тел. 44-98-01 (16+), 14.00 

Вход на все мероприятия  
свободный.

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

14 июня
«Жизнь деревьев» (0+), 10.30
«Энергия Вселенной» (12+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Экзопланеты» (6+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» 
(12+), 19.30
15 июня
«Жизнь деревьев» 
(0+), 12.00
«Полярис. 
Космическая 
субмарина 
и загадка 
полярной 
ночи» (0+), 
13.30
«Фантом 
Вселенной. 
В поисках 
темной 
материи» 
(12+), 15.00
«Полет к 
миллиарду 
солнц» (12+), 
16.30
«Зрение» (6+), 
18.00
«Путешествие по 
Солнечной системе» 
(6+), 19.30
16 июня
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 12.00
«Розетта» (6+), 13.30

«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 15.00
«Экзопланеты» (6+), 16.30
«Темная материя» (12+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30

17 июня
«Жизнь деревьев» (0+), 

12.00
«Полярис. Космиче-

ская субмарина и 
загадка полярной 

ночи» (0+), 
13.30
«Земля — Все-
ленная» (6+), 
15.00
18 июня
«Полярис. 
Косми-
ческая 
субмарина 
и загадка 
полярной 
ночи» (0+), 

13.30
«Вода — косми-

ческая история» 
(12+), 15.00

«Солнце — наша 
живая звезда» (12+), 

18.00
19 июня

«Земля — Вселенная» (6+), 
10.30

«Жизнь деревьев» (0+), 13.30
«Энергия Вселенной» (12+), 15.00

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!


